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Витебск отпраздновал 25-26 июня свой очередной День города.  
С учетом того что в эти дни свои профессиональные праздники отмечали также 
изобретатели-рационализаторы и прокуроры, констатируем:  
день рождения города прошел по-прокурорски чинно и без всякого изобретательства.
Окончание на 3-й странице.
Продолжение темы на 3, 7, 8 и 12 страницах.
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Тут 70 год таму службоўцы нКВД 
расстралялі калону вязняў Глыбоцкай 
турмы “Беразвечча”.

Сярод расcтраляных, зняволеных Бе-
ра  звецкай турмы (а іх, па розных звест-
ках, было ад 800 да 2500 чалавек), – жы-
хары Браслаўшчыны, Глыбоч чыны, Мё-
р шчыны, Пастаўшчыны, Шар каў шчы-
нскага рэгіёну, палонныя жаўнеры Во-
йска Польскага, святары, моладзь, якая 
ўдзе льнічала ў розных арганізацыях 
– палітычных, грамадзкіх, рэлігійных. 
Большасць з іх былі толькі пад следствам. 

Паводле начальніка турмы “Беразвеч-
ча” Прыёмышава, які ўзначальваў кан-
вой і пасля налёту нямецкіх самалётаў 
аддаў загад на знішчэнне вязняў, ён 
асабіста расстраляў каля 600 чалавек.

Віцебскія актывісты руху “Мартыра-
лёг Беларусі” на гэтым жалобным мес-
цы у 1990 годзе ўсталявалі крыж. Праз 
некалькі год пры дапамозе рэлігійных 
і польскіх грамадскіх арганізацыяў 
быў узведзены мемарыял у выглядзе 
сімвалічнай камеры з чорнымі кратамі і 
высокі крыж.

яўген самсонаЎ, фота аўтара  

УгоДкі  
жУДаснай ТрагеДыі 

У нядзелю, 26 чэрвеня, у вёску мікалаева,  
што каля Вулы, каб ушанаваць памяць  
ахвяр сталіншчыны, прыехалі 
дэмакратычныя актывісты з Мінска  
і розных куткоў Віцебшчыны.

абсУрДом на абсУрД…
В Беларуси по средам продолжаются  
молчаливые народные гуляния под аплодисменты 
уже многих тысяч. На неоправданно жесткую 
реакцию милиции организаторы гуляний  
в социальных сетях отвечают абсурдом на абсурд. 

Так, например, была предложена идея выстраиваться в очередь к автозакам, 
чтобы застопорить работу современных «черных воронков». 

напомним, что 22 июня были грубо задержаны более 200 участников акции 
(в том числе и журналисты) и подвернувшихся под руку прохожих. 33 челове-
ка оштрафовали за мелкое хулиганство, остальных отпустили без составления 
протоколов. Участники «революции хлопков» жестокий разгон акции воспри-
няли как попытку устрашения со стороны властей. но, похоже, что это может 
привести к прямо противоположному результату – озлоблению. В любом слу-
чае, организаторы призывали не поддаваться на провокации.

В Витебске вечер 22 июня прошел на площади Победы достаточно мирно. Око-
ло 300 человек, собравшихся на пятачке (центр площади был занят под репети-
ции ко Дню города), захлопали в ладоши, после того как начали сигналить про-
езжающие автомобили. Буря аплодисментов в самом финале акции была вызва-
на офицером милиции, который в мегафон настойчиво требовал разойтись, так 
как на пятачке «пройдет репетиция техники». Люди расходились с улыбками. 

Минюст 28 июня опубликовал на своем сайте ответ на вопрос: «Существует 
ли административная либо иная ответственность гражданина, если он про-
сто стоит на площади или хлопает в ладоши?». 

– Если гражданин просто стоит на площади или улице и не нарушает обществен-
ный порядок, то никакой ответственности не наступает – ни административ-
ной, ни какой-либо иной. У нас действительно свобода. Если он хлопает в ладоши, 
то это тоже не противозаконно. Если это хлопанье длительное и беспричинное, то 
это вопрос к узким специалистам, которые возможно захотят проверить его со-
стояние здоровья. Но если большая группа людей встанет на площади и будет «про-
сто стоять» или «просто хлопать», то тут, на мой взгляд, как раз-то их свобода 
заканчивается и наступает свобода тех, кто возвращается с работы или пришел 
на площадь отдохнуть или погулять с детьми. Им эта толпа мешает, – ответили 
в Министерстве юстиции, посоветовав хлопать на стадионе или в театре.

на 29 июня на главной площади города властями была запланирована моло-
дежная дискотека в рамках акции «Беларусь молодая»,  посвященная оконча-
нию учебного года…

ярослав ракИта

сУДяТ  
сВобоДУ  
слоВа

В Гродно продолжаелся закрытый судебный 
процесс над корреспондентом польской «Газе-
ты выборчей» андреем почобутом. Журна-
листа за публикации в «Газете выборчей» и в 
интернете, на сайте «Белорусский партизан», 
а также на личной странице в «Живом журна-
ле», обвиняют по двум статьям Уголовного ко-
декса Республики Беларусь: ст. 368 (оскорбление Президента Республики Беларусь) и 
ст. 367 (клевета в отношении Президента). наказание по этим статьям предусматри-
вает до пяти лет лишения свободы. Пока государственный обвинитель попросил осу-
дить Почобута на три года. Ведет процесс судья Ленинского суда г. Гродно лецко ви-
талий ксенофонтович, который ранее уже присуждал гродненским общественным 
активистам различные административные наказания. 

Почобут своей вины не признает: «Мои публикации оскорблений не содержат 
– исключительно критика», – заявил он в апреле перед своим арестом, коммен-
тируя претензии Гродненской прокуратуры.

Журналист находится под стражей уже 3 месяца, так как мерой пресечения для него 
избран арест. Освобождения Почобута требуют международные и белорусские пра-
возащитные организации, руководство Польши, Европейского Союза и США.

Перед своим арестом Андрей Почобут написал на странице в своем блоге в 
«Живом журнале», что многие его коллеги советует ему уехать из страны, так как 
в Беларуси были прецеденты, когда журналистов из независимых СМи пригова-
ривали по таким же статьям к лишению свободы. Андрей объяснил, что созна-
тельно выбирает возможность тюремного заключения перед бегством за границу 
из-за привязанности к своей Родине, а также чтобы противодействовать тем, кто 
тянет Беларусь в тоталитарное прошлое. 

Слова журналиста подтверждает его супруга Оксана:
– Все то, что он объяснял друзьям и коллегам в блоге, то он объяснял и нам. Го-

ворил, что он это делает и ради детей, чтобы они не стеснялись, чтобы они 
могли им гордиться.

олег калИнков, фото baj.by

президент уволил генералов. Алек-
сандр Лукашенко своим Указом 27 июня 
освободил от должности начальника 
ГУВД Минского горисполкома генерал-
майора милиции леонида Фармагея и 
генерал-майора милиции Вячеслава Ев-
стафьева, который занимал должность 
начальника УВД на транспорте МВД Бе-
ларуси. леонид Фармагей с марта 2007 
года по август 2008-го возглавлял УВД 
Витебского облисполкома.

* * *
латушко будет «судить» молодых. 

Министра культуры павла латушко 
назначили Председателем жюри кон-
курса молодых исполнителей эстрад-
ной песни «Витебск-2011». «Фестиваль 
юбилейный, и в данном случае все-таки 
фигура председателя жюри должна 
быть значимая», – обосновал 28 июня 
на пресс-конференции в Минске на-
значение замглавы Минкультуры вла-
димир карачевский. Ранее жюри воз-
главлял руководитель национального 
концертного оркестра Беларуси Миха-
ил Финберг. В международном конкур-
се исполнителей эстрадной песни «Ви-
тебск-2011» примут участие 20 испол-
нителей из 20 стран. Беларусь предста-
вит алена ланская.

* * *
где ковалёв?.. По неофициальной ин-

формации, на минувшей неделе по по-
дозрению в получении взятки был за-
держан заместитель председателя Ви-
тебского облисполкома леонид кова-
лев. До назначения в Витебск в апре-
ле 2009 года он работал начальником 

управления делами Минского облис-
полкома. Подтвердить информацию о 
задержании и месте нахождения чинов-
ника пока не удалось. 

* * *
аэропорт ожидает инвестиций. В 

ближайшее время с чешским инвесто-
ром будет подписан договор по созда-
нию на базе аэропорта «Витебск» авиа-
транспортной компании. Об этом сооб-
щил 26 июня председатель облисполко-
ма александр косинец. Чешская ком-
пания готова вложить 50 млн. евро в 
создание на базе аэропорта «Витебск» 
авиатранспортной компании судов ма-
лой вместимости и создать необходи-
мую инфраструктуру для обслужива-
ния бизнес-авиации, а также организо-
вывать авиарейсы в европейские госу-
дарства.

* * *
поддержат рублем. В июле нерабо-

тающим гражданам, пенсии которых 
меньше 686,6 тыс. рублей, будет оказа-
на разовая материальная помощь (не 
более 150 тыс. рублей). Данное решение 
содержится в Указе Президента №263. 
«Такая мера позволит оказать разо-
вую материальную поддержку получа-
телям невысоких пенсий, для которых 
она является единственным источни-
ком средств к существованию, а также 
смягчить негативное воздействие на 
уровень их жизни в связи с произошед-
шим ростом цен на основные продукты 
питания и услуги», – уточнили в пресс-
службе Президента.

* * *

тнт отключили. С 27 июня россий-
ский телеканал ТнТ не транслируется в 
Витебске по сети кабельного телевиде-
ния. Оператор «Гарант» на своем инфор-
мационном канале сообщил: «В связи с 
окончанием действия договора с 27 июня 
вместо канала ТНТ включается канал 
«Дом кино». 

* * *
работали «под мухой». Почти 600 ра-

ботников предприятий и организаций 
области были уволены в январе-мае за 
нахождение на рабочем месте в состоя-
нии алкогольного опьянения. из них – 
3 руководителя и 28 должностных лиц. 
За прогулы к дисциплинарной ответ-
ственности привлечены более 2,4 тыс. 
работников, из которых уволены поч-
ти 900 нарушителей, депремированы за 
прогулы 120 человек. Об этом сообщил 
первый заместитель председателя ко-
митета по труду, занятости и социаль-
ной защите облисполкома яков жулев. 

* * *
пустят рельсовые автобусы. Одно-

вагонные дизель-поезда, или рельсовые 
автобусы, начнут курсировать по Ви-
тебской области. Для пассажиров в них 
предусмотрен удобный салон пример-
но на 60 мест с мягкими сиденьями. Сам 
вагон двигается тихо и не вибрирует. В 
Витебское отделение поступят два та-
ких вагона, второй ожидают в 2012 году. 
Они будут задействованы на участках с 
низким уровнем пассажиропотоков: Ви-
тебск – Езерище и Витебск – Заольша. 

материалы подготовил  
кастусь паланец

Блиц-новости

Отмеченные на купюрах номина-
лом в 10  000 белорусских рублей, те-
перь витебские силуэты городской ар-
хитектуры появились и на серебряных 
и медно-никелевые памятных монетах 
«Міжнародны фестываль мастацтваў 
«Славянскі базар у Віцебску», которые 
национальный банк Беларуси ввел в 
обращение 27 июня 2011 года. 

номинал серебряных монет – 10 бе-
лорусских рублей, медно-никелевых –1 
бел. руб.

Тираж их – 2,5 тысяч штук. 
Монеты изготовлены на ЗАО «Литов-

ский монетный двор».
Жаль, что за такой номинал у нас ниче-

го не купишь.
вадим соснИн, фото nbrb.by 

«ДесяТочка» к ДВаДцаТилеТию
К 20-ти летнему юбилею  
самого известного белорусского фестиваля  
Витебск снова появился  
на белорусских деньгах. ДоВерчиВых меньше

Впервые за много лет количество не доверяющих 
Президенту Беларуси намного превысило число 
доверяющих – 53.8% против 35.7%. Таковы результаты 
июньского опроса независимого института социально-
экономических и политических исследований (НИСЭПИ).

Еще полгода назад это соотношение было в пользу доверяющих Лукашенко – 
34.1% против 55%. Число готовых вновь проголосовать за него на президентских 
выборах впервые с марта 2003 г. опустилось ниже 30% и составило 29,3% (в дека-
бре 2010 г. – 53%, в марте 2011 г. – 42,9%). Аналитики ниСЭПи характеризуют «эко-
номическое самочувствие» белорусов как обвальное. Так, количество опрошенных, 
указавших, что их материальное положение за последние три месяца ухудшилось, 
возросло с 26,9% до 73,4% (в марте прошлого года после 20%-й девальвации такой 
ответ дали 29,8%). Теперь 81,5% белорусов считают, что «белорусская экономика на-
ходится в кризисе», и вину за это возлагают прежде всего на Президента (44,5%) и 
правительство (36,7%), а не на мировой кризис (27%) или спекулянтов (16,6%).

ярослав ракИта
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Скажем так: стихийного разлива народного восторга во время празднеств не на-
блюдалось. Сам именинник выглядел слегка нахохленным, но снисходительным ко 
всем людским причудам. 

Удивило, что на официальном открытии Дня города 25 июня на площади Победы 
не присутствовал александр косинец (хотя, по словам представителей официаль-
ной прессы, его «присутствие ожидалось»). не было почему-то и иерархов право-
славной церкви. Официальная делегация во главе с мэром виктором николайки-
ным приехала на площадь в спецавтобусах. К сцене ее сопровождали прыткие ребята 
в форме ХК «Витебск» на роликах и угрюмые парни в штатском с проводками в ушах.

Председатель горисполкома Виктор николайкин произнес по бумажке скучный 
официальный спич, едва ли не наполовину разбавленный водой. Смысловое ядро его 
речи составляли слова «город» (17 повторений), «Витебск» (8), «рождение» и «все» (по 
4). имя собственное «александр григорьевич лукашенко» прозвучало в этом контек-
сте всего раз, но произнесено было с особыми гортанными модуляциями: «Осущест-
вление всех намеченных планов стало возможным, благодаря помощи и поддержке на-
шего города Президентом нашей страны – Александром Григорьевичем Лукашенко…» 

В самом начале выступления был упомянут возраст «древнего города» – 1037 лет, 
который, как известно, является весьма условным и, по мнению серьезных истори-
ков, неправильным. Виктор николайкин часто ссылался на стародавние традиции 
города, но при этом, ничтоже сумняшеся, с легкостью ими пренебрегал, раз за разом 
называя витеблян строго «витебчанами» (таковы новые официальные веяния). 

Что касается текущего момента, то в речи мэра не было ни намека на подступивший кри-
зис. наоборот, слова руководителя города дышали исключительным оптимизмом: «Сей-
час у областного центра как бы открылось второе дыхание для строительства индиви-
дуального и многоэтажного жилья, для оборудования большего количества зон отдыха. Но 
главное богатство нашего города – это его жители. Гордые, вольнолюбивые, преданные сво-
ей Отчизне люди. Витебчанам вообще присущ свой особый менталитет…». Вольнолюби-
вые жители областного центра при этом «чухали» у себя в затылках, размышляя о том, в 
каком именно месте города открылось-таки второе дыхание для строительства жилья… 

«Жизнь постоянно меняется к лучшему. И все мы должны быть не просто зрите-
лями, а участниками этих перемен, чтобы каждый мог сказать с гордостью о про-
шлом, с радостью – о настоящем и с верой – о будущем!» – с революционным запалом 
закончил выступление мэр Витебска. 

Поздравили горожан и присутствовавшие на церемонии высокие гости из горо-
дов-побратимов и городов-партнеров Витебска – Нинбурга (Германия), Хасково 
(Болгария), Ришон Ле Циона (израиль), Даугавпилса (Латвия), Пскова, Смоленска 
и Ступино (Россия). Полоцк, в лице первого заместителя горисполкома сергея кук-
сова, подарил Витебску две пушки, отлитые в начале XIX века. 

После официальной части люди с облегчением хлынули наблюдать за парадом ре-
тротехники. Ведущий с пафосом представлял стоящую на приколе «эмку» («черный 
воронок») и легендарного работягу ГАЗ-67. Кстати, на него, по словам председателя ви-
тебского областного культурно-исторического клуба «Автовитязь» евгения смоль-
ского, планируется установить макет пулемета «Максим», «чтобы жители города мог-
ли без проблем присесть в этот автомобиль и с ветерком прокатиться по нашим ин-
тересным историческим местам». Радовал глаз допотопный «запорожец» с седыми 
усами и белыми крылышками по бокам. А вот зеленая «Победа» во время парада слегка 
подкачала – заглохла на самом интересном месте, и на обочину ее толкали бравые ре-
бята в штатском, что некоторым наблюдателям показалось символичным.

После машин пошли молодожены. Они долго позировали перед телекамерами на фоне пу-
шечных стволов (Фрейд был бы в экстазе!), после чего направились к причалу – дрейфовать 
по полному омутов руслу семейной жизни. По Двине же в это время курсировала, тарахтя 
мотором, грубовато сработанная ладья под белым парусом с княгиней Ольгой на борту, ко-
торая так, похоже, и не сошла на берег, где в то время разгоралось основное действо. 

Самые важные зрители располагались сразу за «тремя штыками», остальные рассыпа-
лись по парапету и крутым склонам Двины, свысока наблюдая за происходящим на им-
провизированной сцене (набережная и сама Двина). Программа шоу включала весь необ-
ходимый набор для подобных торжеств: от слезоточивых композиций на тему Великой 
Отечественной до демонстрации спортивных достижений юных хоккеистов, баскетболи-
стов, гимнастов и боксёров. Самыми запоминающимися оказались номера в исполнении 
водных лыжников, продемонстрировавших трюки с элементами слалома. но более всего 
впечатлили пожарники, устроившие, можно сказать, свое отдельное МЧС-шоу. и с пара-
шютом прыгали, и цветные фонтаны на Двину изливали, и рискованно зависали на кана-
тах между мостом Блохина и водной гладью, и показали, как работает историческая помпа. 

но огонь праздника не смогли потушить и они: после представления на берегу Двины жи-
тели города-именинника расходились подкрепиться солдатской кашей, покружиться на ка-
руселях и просто прогуляться по паркам и скверам родного города. Благо, пасмурное небо 
так и не переросло, назло прогнозам синоптиков, в непогоду. А официальные лица и гости 
города все в тех же спецавтобусах направились в район площади Ленина, чтобы открыть два 
мемориала – памятник «Детям войны» в Парке партизанской славы и памятную доску в 
честь народного артиста СССР, почетного гражданина города Федора Шмакова.

Кстати сказать, список почетных граждан Витебска пополнился в этот день двумя не-
безызвестными личностями: звание присвоили директору дирекции фестиваля искусств 
«Славянский базар в Витебске» родиону бассу и главному редактору городской газеты 
«Витьбичи» нине тулиновой (в этом году городская газета отметила свое 20-летие). 

Кульминацией Дня города по традиции стал праздничный салют на площади По-
беды. После чего торжества, затухая, плавно перетекли в несуетное воскресенье, в 
котором грех было что-то изобретать. А поздравлением прокурорским работникам 
в их праздник было в основном молчание, такое актуальное и весомое в наши дни...

кастусь паланец

Представил себе, что я рядовой граж-
данин, даже не подозревающий о том, 
что площадь Победы когда-то была пере-
строена из прекрасного скверика в лысую 
плиточно-гранитную пустыню, что на-
против нее выставлены чучела военной 
техники… на фоне теплой погоды радует 
глаз белоснежная форма милиции.

Теперь я – простой дядя, даже без фо-
тоаппарата, иду себе, распихивая живо-
том прохожих, наслаждаюсь жизнью. 
Однако радость моя была омрачена по-
пыткой не пустить меня, как простого 
гражданина, туда, где для меня, просто-
го гражданина, задумали нечто зажечь и 
потушить витебские пожарные. Ладно, 
не пироманьяк все же, поэтому посмо-
трим колонну раритетных автомобилей.

и снова милиция в вежливой, но на-
стойчивой форме объяснила, что для 
моей же собственной безопасности мне 
в колонне и рядом лучше не находиться. 
Тогда я перевоплотился в журналиста 
и достал удостоверение: милиционер 
сразу же снял с себя всю ответствен-
ность и отправил к организаторам.

Организаторы, спрятавшиеся за метал-
лическими рамками металлоискателей, 
усложнили работу мне и другим нашим 
журналистам тем, что, несмотря на наме-
ченные старты колонны автораритетов 
на 11 часов и парада невест на 12.30, в ре-
альности запустили эти два действа одно-
временно – примерно в 11.30. Позже один 
из фотокорреспондентов пожаловался, 
что, когда объявили «невест», рванувши-
еся на зрелище зрители буквально пере-
прыгивали через него, присевшего снять 
с интересного ракурса понравившийся 
автомобиль. Поэтому не каждая невеста 
попадет в нашу газету, но тут благодари-
те местные власти. 

Колонна авто целом заслужила уважи-
тельные отклики, но удручающее впе-

чатление произвели бедные раритеты на 
улице Смоленской, на которой в этот мо-
мент укладывали асфальт. Пожалуй, хо-
рошо там, как в разбомбленном Берли-
не, чувствовали себя только машины не-
мецкого производства 40-х годов.

Подняло настроение мороженое в 
стиле советских времен, которое мож-
но было купить прямо у фонтанов. Рас-
смешили попытки ОМОна провести 
сквозь металлоискатель лошадей, но в 
целом первая часть праздника, на ко-
торой я присутствовал лично, выгля-

дела, как попытка заполнить огром-
ную площадь Победы хоть чем-то и 
кем-то. Попытка похвальная: очевид-
но, что такое мероприятие одним кол-
лективом не заполнишь, нужны мно-
жественные точки, каждая из которых 
на свой лад будет развлекать неболь-
шую группу зрителей. Создать цель-
ную картину, как видно, просто не хва-
тило идеологической фантазии.

Подождем развития празднеств 3 июля.
олег борщевскИй, 

фото юлии коноплевой

ПросТо ПразДник
День города – это своего рода фестиваль,  
призванный развеять думы и тоску, поднять настроение. Некоторые 
наши читатели советуют больше уделять места позитивным новостям, 
рассказывать и о том, что удалось.  
С мыслью «рассказать позитивное» я отправился на площадь Победы.

Важную роль в праздничных мероприятиях играет духовенство. 
Корреспондент «ВК» побеседовал о «красном» для Витебска дне  
с епископом Витебским и Друцким, викарием Витебской епархии петром.

– ваше высокопреосвященство, 
скажите, пожалуйста, что для вас 
значит день 26 июня?
– Память подвига тех, кто не только 

выполнил заповедь евангельскую «воз-
люби ближнего», но и жизнь свою от-
дал на служение Богу и Отечеству. Этот 
день для нас, православных верую-
щих христиан, прежде всего, – торже-
ство Славы. Славы Божией над греш-
ной Землей, ибо у тех, кто шел на святую 
Русь, на пряжках было написано: «С 
нами бог». У них было и свое благосло-
вение: покорять святую Русь. но жизнь 
показала, что только с Богом в сердце и 
с оружием в руках можно одолеть по-
ганую коричневую нечисть. и это под-
виг наших отцов, матерей и дедов. и хо-
чется, чтобы об этом подвиге знали не 
только дети и внуки, но и все потом-
ство, которое без Бога не проживет.

владимир жИгулов, фото «вк» 

В воскресенье, 26 июня, на площади 
Победы к Вечному огню коллективы 
областного центра возложили цветы, 
венки. В этот же день губернатор Витеб-
щины александр косинец торжествен-
но «спустил на воду» пароход «Север-
ная столица».

В своей речи Александр николаевич 
поведал витеблянам о достижениях ре-
гиона. Более 500 миллиардов Витебщи-
не потребовалось на обустройство ин-

не за чУжие мы гУляем – за сВои

фраструктуры. Город хорошеет с каждым 
днем. Создано за прошлый год 50 новых 
предприятий. Уровень производитель-
ности труда вырос, по сравнению с про-
шлым годом, на 161%. Витебская область, 
как сказал А. Косинец, имеет самый вы-
сокий темп развития экономики среди 
регионов страны. и все это, по словам 
главы области, – для государства, для на-
рода, чтобы была сильная, независимая, 
процветающая Беларусь.

Оно-то, может, и так. но в это же вре-
мя две витебские пенсионерки – тамара 
романовна рыжова и бывший педагог 
людмила владимировна курилкина – 
в поисках более низких цен на продукты 
питания ходили по торговым точкам. им 
было не до гуляний. В магазине «ника» на 
Московском проспекте (напротив Глав-
почтамта) «подняли шум». По их мне-
нию, крупа пшено по цене 17850 рублей, 
почти как гречка, продается очень доро-

го. Ведь в трехстах метрах от «ники», в 
магазине «Гермес», что на «Черняховке», 
такая же крупа, и тоже из Украины, в два 
раза дешевле.

Почему-то спустя пару часов пшено 
исчезло с прилавков «никовского» мага-
зина, а в компьютерной базе уже не чис-
лился упомянутый товар. Согласитесь, 
странная «накрутка» цен. и все же при-
ятно, что не за чужие гуляем…

владимир сахаров, фото «вк»



№ 20 (79) 30 июня 20114

ОЛЕГ ВАСыЛыШин
взгляд

ОЛьГА КАРАЧ

интересная статья Эдварда лукаса «В чем За-
пад ошибается насчет Беларуси?» (http://www.
belaruspartisan.org) с прекрасным и очень точным 
анализом попыток Евросоюза и США помочь Бела-
руси «демократизироваться». Анализ беспощадный, в 
первую очередь, к Америке и Европе, с перечнем всех 
ошибок, допущенных за последние 15 лет.

из статьи понятно, что ЕС и США всегда старались 
работать с элитами. То есть, или с интеллектуальной 
элитой (в вопросах языка, в этнических и националь-
ных вопросах), или с политической (это была или оп-
позиция, или власть, поэтому шло колебание от ли-
берализации до жестких экономических санкций), или 
с экономической элитой (экономическое сотрудниче-
ство). Сейчас настал такой момент, что элиты закон-
чились. Круг замкнулся. и Эдвард Лукас опять пред-
лагает поработать с экономической элитой в надеж-
де на то, что через экономические вопросы проще до-
стучаться до сердец белорусов, чем через все другие.

но, на мой взгляд, при блестящем анализе ситуации, 
есть ряд ошибок в выводах.
самая важная  
и серьезная ошибка: 
Евросоюз, Америка, Эдвард Лукас и прозападные 

аналитики предполагает, что в Беларуси элиты есть. 
А я утверждаю, что их нет. Можно говорить про про-
тоэлиты, т. е. только-только зарождающиеся группы 
людей, которые могут развиться в интеллектуальную, 
политическую или экономическую элиты. но могут 
и не развиться. А вместо них «в элиты» «разовьются» 
совсем другие группы.

Что такое элита? Элита (от лат. electus, англ. фр. Elite – 
избранный, лучший) — в социологии и политологии – не-
отъемлемая и важная часть любого общества. Осущест-
вляет функции управления обществом, а также выра-
ботки новых моделей (стереотипов) поведения, позво-
ляющих обществу приспосабливаться к изменяющему-
ся окружению. Подразумевается, что входящие в элиту 
индивидуумы обладают более высокими интеллектом, 
талантом, способностями, компетентностью, по сравне-
нию со средними показателями конкретного общества.

Если это интеллектуальная элита, то, конечно, ее но-
ситель должен, как минимум, быть способным фор-
мировать концепции и идеи, оказывающие влияние 
на развитие интеллектуальной мысли страны. Обла-
датель диплома о высшем образовании, даже пяти ди-
пломов, на звание интеллектуальной элиты претендо-
вать не может. У Александра Григорьевича, к примеру, 
два диплома о высшем образовании. и что, лукашен-
ко относится к интеллектуальной элите страны?

Если это экономическая элита, то, значит, у ее но-
сителей должен быть недоступный среднему классу 
легальный уровень доходов и собственности, а так-
же экономическое влияние. Если у человека в соб-
ственности машина, квартира, дача, то это не эконо-
мическая элита, как бы ему этого ни хотелось. Даже 
при наличии фирмы и 6-ти магазинов – это все рав-
но не экономическая элита. Крупные фирмы в Бела-
руси тоже с натяжкой можно назвать экономической 
элитой, хотя бы потому, что они существуют в усло-
виях сильной государственной поддержки и весьма 
сомнительно, что смогут быть такими же успешными 
в условиях свободного рынка.

У представителя политической элиты его капитал за-
ключается в обладании определенной общественной 
поддержкой. Представителю среднего политическо-
го класса доступно влияние на свой близкий круг, со-
седей, друзей, коллег по работе, а также возможность 
участия в политической и общественной жизни стра-
ны через участие в общественных организациях, поли-
тических партиях, избирательных кампаниях. Полити-
ческое влияние предполагает политический авторитет 
и политическую власть, основанную на этом авторите-
те. Если нет политического влияния, то ни этот чело-
век, ни эта структура себя к политэлите отнести не мо-
гут. У кого в Беларуси сейчас есть политическое влия-
ние? ни у кого. на данный момент даже Александр Лу-
кашенко не обладает политическим влиянием, пото-
му что все его слова и призывы народ воспринимает с 
точностью наоборот. например, если Александр Лука-
шенко призывает остановиться и больше не покупать 
валюту, то жди новой волны очередей у обменников. 

Кто выиграет следующие президентские выборы в Бе-
ларуси? Кто-то может назвать это имя?

Вторая ошибка (о ней в статье прямо не говорится, 
но подразумевается): предполагается, что освобож-
дение из тюрьмы политических заключенных приве-
дет к тому, что кто-то из них станет национальным 
белорусским лидером. Безусловно, политических за-
ключенных надо освободить, и чем быстрее, тем луч-
ше, потому что в тюрьмах томятся невиновные люди. 
но факт остается фактом: никто из тех, кто сейчас си-
дит в белорусской тюрьме, не станет ни белорусским 
вацлавом гавелом, ни белорусским лехом валенсой. 
Причина – восприятие их белорусским обществом. 
Для белорусского общества они жертвы ужасной не-
справедливости, но не герои. Они такие же жертвы, 
как, например, жертвы цунами в японии. Вы же не 
будете голосовать за человека на выборах только по-
тому, что у него огромной волной снесло дом?

В-третьих, надо разобраться в причинах скепсиса и 
недоверия к политикам со стороны белорусского об-
щества. Как ни странно, но в Беларуси многие верили 
в коммунизм и советскую идеологию. Виновата в этом, 
тоже, как ни странно, Вторая мировая война: слишком 
велики были потери каждой семьи, и их нужно было 
чем-то оправдать, чтобы не впасть в отчаяние от ужа-
са и горя. Отсюда, кстати, и отсутствие диссидентов в 
Беларуси (по-моему, был всего один). Раскрытие тайны 
«Куропат» и массовых расстрелов для многих белору-
сов стало очень болезненным шоком, потому что пере-
черкивало «священность» и «оправданность» тех утрат 
и той боли, которые понесла каждая белорусская семья 
во времена II Мировой войны. Развал Советского Сою-
за стал не менее болезненным шоком, потому что мно-
гие хотели «подреставрировать» советскую модель, но 
никак не ожидали ее стремительного краха. население 
оказалось не готово как к независимости, так и смене 
моделей поведения. То, что запрещено в Советском Со-
юзе, вдруг стало разрешено в независимой Беларуси. 
например, торговля в Советском Союзе считалась спе-
куляцией и была уголовно наказуемым делом, в незави-
симой Беларуси это стало почетным занятием. Мечтой 
молодых женщин начала 90-х стала цель выйти замуж 
именно за предпринимателя, хотя еще 10 лет назад боль-
шинство из этих молодых женщин пришли бы в ужас от 
мысли выйти замуж «за спекулянта».

Белорусы, так разочаровавшиеся в советской иде-
ологии, действительно поверили Александру Лука-
шенко, потому что очень хотели думать о том, что еще 
можно во что-то верить. Отсюда, кстати, и упорство, с 
каким часть белорусского населения продолжает це-
пляться за поддержку Александру Лукашенко: слиш-
ком больно думать, что ты всю жизнь верил не в то и 
что всю жизнь тебя обманывали.

К политикам в Беларуси завышенные требова-
ния. Отчасти это спровоцировали и сами политики 
(включая А.Г. Лукашенко), когда каждый из них по-
зиционировал себя как «мессию, пришедшего спасти 
эту страну». У «мессии» не может быть ошибок – это 
привело к тому, что люди, разочарованные в А.Г. Лу-
кашенко, так же быстро разочаровывались и в людях, 
претендующих на лидерство в оппозиции.
что же нам делать  
в этой ситуации? 
Работать с зачатками элит? Готовить крутых лиде-

ров с хорошим образованием, европейским мышле-
нием и т. д.? 

но их цена на политическом рынке страны будет рав-
на нулю рублей и нулю копеек, если эти лидеры не бу-
дут поддержаны населением Беларуси. Глупо думать, 
что Александр Лукашенко держится только за счет ре-
прессий. Он, в том числе, держится за счет попадания 
в определенные архетипы и за счет того, что есть зна-
чительная часть населения, которая видит в нем выра-
зителя своих интересов. Да, это малограмотный и не-
образованный электорат, который мало разбирается в 
общественно-политических процессах, да и не хочет в 
них разбираться. Понятно, что Александр Лукашенко 
говорит с этой социальной группой на «ее» языке.

Если мы хотим видеть Беларусь демократической 
страной, тогда мы должны концентрироваться, пре-
жде всего, на подготовке «почвы», т. е. работе с бело-
русским населением. население само родит лидеров. 

Попытки ЕС и Америки «впарить» белорусам понра-
вившуюся «фигуру» ничем, кроме провальной изби-
рательной кампании, закончиться не могут.

неверно думать, что население Беларуси настоль-
ко глупое, что «съест» любую предложенную ей аль-
тернативу. Выборы-2010 доказали ошибочность тако-
го мнения. Далеко не все демократические кандида-
ты-2010 имели шансы выиграть выборы даже при са-
мом честном подсчете голосов.

Работа с населением и подготовка общественного мне-
ния общественных настроений станет гарантом, что лю-
бой политик, сменивший А. Г. Лукашенко, не сможет по-
вторить его путь и не сможет отказаться от демократиче-
ских ценностей, потому что главным барьером станут де-
мократические ожидания со стороны его избирателей.

на данный момент альтернативные политики 
слишком слабы и невлиятельны, властные полити-
ки (чиновники) слишком недосягаемы. Чиновники не 
будут слушать людей, за которыми нет силы, выражен-
ной в определенной общественной поддержке. Они 
имеют советскую ментальность и советское прошлое, а 
также ностальгию по тому времени. Кроме этого, они, 
как правило, выходцы из маленьких деревень и пре-
красно понимают, что при любой другой власти у них 
нет шансов выдержать конкуренцию с более образо-
ванными горожанами. При данной власти они короли.

на мой взгляд, работа с населением – это 
возможность корректировать свои собственные 
представления о том, что работает в Беларуси, а что 
нет. Это возможность населения влиять на нас, и наша 
возможность влиять на мнение населения. Работа с 
населением – это работа населения с нами, чтобы мы 
не замыкались в своих демократических прописях.

Работа с населением, если она приводит к поддержке 
с его стороны, образует политический капитал, с 
которым будет считаться и власть, и оппозиция. не-
зависимую газету «Витебский Курьер» власти травят 
не только потому, что травят любую крамолу, а потому 
что «Витебский Курьер» массово читают только при 
политической смене караула. Думаю, что на примере 
Египта мы сейчас увидим, как результатами револю-
ции воспользуется партия «братьев-мусульман». Они 
во время революции стояли в сторонке. их время при-
ходит сейчас. У них структуры, организация, налажен-
ные связи, в том числе и с заграницей. У революционе-
ров, которые лезли под танки, ничего, кроме порыва и 
идеалов. я думаю, что выиграет структура.

новые лидеры не могут появиться из ниоткуда. их 
нельзя вылепить из теста, как пряничных человечков, 
их нельзя достать из тряпичного мешка, где они ле-
жали все эти годы. Они могут выйти только из наро-
да. А значит, что они будут типичными представителя-
ми этого народа и будут целиком и полностью отвечать 
установкам и чаяниям групп интересов внутри этого 
народа. Будут ли они демократическими? Да, если это 
соответствует чаяниям белорусского народа. Поэто-
му народ, и только народ, должен захотеть демократии.
В чем разница  
между работой с элитой  
и работой с населением?
Если мы решаем работать с элитой, то это означает, 

в первую очередь, фокус на развитие образовательных 
программ, программ обменов, студенческих стипен-
дий и т. д. Это обучение проведению избирательных 
кампаний, которые помогли бы этим политикам выи-
грать выборы. Это наблюдение за выборами. Это обу-
чение всем тем инструментам, которые помогут поли-
тикам прийти к власти. но кого мы приведем к власти?

Если мы работаем с населением, то фокус – на под-
держку гражданской активности, на развитие аль-
тернативных и независимых медиа, от бумажных до 
электронных. Фокус – на создание и поддержку пу-
бличных площадок для публичного диалога, на под-
держку структур, в которые может структурировать-
ся и объединяться население по разным группам ин-
тересов, на программы по гражданскому образо-
ванию, а также на диалог, в первую очередь, между 
гражданским обществом и обычными людьми.

и мне видится, что стоит попробовать то, что никог-
да Евросоюз и США не делали в Беларуси: стоит порабо-
тать с населением напрямую. Стоит разорвать этот зам-
кнутый круг, по которому мы вместе ходим уже 17 лет.

Да, мы такая нация.
Мы даже Гитлера  
до самоубийства довели!
Белорусский народный анекдотВ чем

ЭДВарД лУкас 
ошибаеТся
насчеТ беларУси

– Ты суслика видишь? 
– Нет! 
– И я не вижу. Но он есть!

из к/ф «ДМБ»

ОппОзиция  
к «ОппОзиции»?

Во всем 
цивилизованном мире  
оппозиция, 
как правило, 
«противостоит» 
действующей власти. 
Может не всегда 
у нее это хорошо 
получается,  
 но попытки бороться 
«за» присутствуют. 
То ли дело Украина!!! 

Украина – страна уникальная. В том 
смысле, что здесь не было и нет настоя-
щей оппозиции. ну, то есть, теоретиче-
ски она как бы есть, но ее нет. Оппози-
ция, которая должна контролировать 
деятельность власти, держать ее в то-
нусе, является в Украине практически 
«второй властью». 

В постколониальном и посттота-
литарном государстве оппозицион-
ная деятельность требует смелости и 
жертвенности. но только не в Украи-
не! Уже длительное время оппозиция 
тут привыкла действовать в достаточ-
но комфортных условиях: договари-
ваться с оппонентами, шантажировать 
власть, чтобы что-то получить от нее. 
и если во времена Кучмы власть шла 
на уступки, то нынешний режим яну-
ковича решил провести политическое 
уничтожение оппонентов. но «борцы с 
режимом» и тут нашли выход из, каза-
лось бы, угрожающего положения: бы-
стренько сменили политическую ори-
ентацию и побежали к действующей 
власти занимать должности (платные 
или общественные).

К их глубокому сожалению, украин-
ский народ сегодня остро все это чув-
ствует и, несмотря на готовность к про-
тестам, не видит достойных проводни-
ков, способных аккумулировать энер-
гию масс в интересах общества. Были, 
конечно, те, которых считали элитой, 
интеллектом нации. но оказалось, что 
у них нет четкой и последовательной 
гражданской позиции, которая была бы 
понятна обществу, а превалируют всего 
лишь личные интересы, желание за лю-
бую моральную цену быть поближе к 
власти и не пропадать с экранов телеви-
зоров или страниц газет (чтобы созда-
вать мнение, что они влияют на качество 
политических процессов).

но самое ужасное во всем этом то, что 
нынешняя псевдоэлита не только не вы-
полняет своих функций, но и не подпу-
скает к ним никого другого, монополи-
зировав огромные сегменты украинской 
жизни. Заблокировав собой очень важ-
ные общественные сферы, они с опаской 
поглядывают на возможных конкурен-
тов и не дают возможности обновления 
свежей кровью. Достаточно лишь взгля-
нуть на тех «инвалидов» демократиче-
ского движения, которые по 20 лет си-
дят в Верховной Раде без хоть каких-ни-
будь видимых достижений. Эти никогда 
не уступят своего места людям, которые 
талантливее, энергичнее и конструктив-
нее, чем они. А ведь можно было бы про-
сто ограничить время пребывания у вла-
сти депутатов: например, два срока, или 
10 лет. Этого было бы вполне достаточ-
ного для того, чтобы сделать что-нибудь 
стоящее для государства и общества.

и очень жаль, что здоровым силам об-
щества, кроме олигархической мафии и 
коррумпированной бюрократии, при-
дется бороться еще и с так называемой 
«оппозицией», которая скорее симули-
рует, чем сражается за светлое будущее.

львов
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маяки
В книге «Зоркі над Бугам», выпущенной 

в издательстве «Беларусь» в 1990 году, 
опубликовано несколько монологов пе-
редовиков сельского хозяйства, в те годы 
еще крепких, уверенных в себе. их рас-
суждения о жизни и о себе, хорошо отре-
дактированные тогдашними профессио-
налами, выглядят как речи с трибун – как 
тогдашних, так и нынешних.

Вот выдержки из монолога кавалера ор-
дена Трудового Красного Знамени марии 
качаловской, одной из тех, кто был «мая-
ком» семейного подряда в Брестской обла-
сти: «…Когда я слушаю старших сельчан, 
мне стыдно становится за некоторых 
юношей и девушек, которые презрительно 
смотрят на коровник, стремятся в город. 
И очень жаль, что они не берегут тради-
ции дедов и отцов… На семейный подряд 
нужно брать таких, кто не только хочет, 
но и может работать. В 1988 году мы с му-
жем досматривали 95 голов молодняка…»

Сегодня Марии Качаловской 78 лет, 
она давно на пенсии и живет в деревне 
Гута. Ее аккуратненький домик, постро-
енный еще в молодые годы вместе с мо-
лодым и крепким тогда мужем, располо-
жен в таком же аккуратненьком двори-
ке. А теперь муж умер, и она живет одна. 
А дети, естественно, в городах. Толь-
ко один сын с двумя высшими педаго-
гическими образованиями – Брестский 
и Минский университеты – работает в 
сельской школе на другом конце района. 
Собственно, работал поближе, но когда 
на последних выборах решил самостоя-
тельно баллотироваться в парламент, его 
вначале уволили с работы и только после 
долгих унизительных хождений по ин-
станциям разрешили работать в самой 
дальней от матери школе.

– И как живется на пенсии кавалеру ор-
дена?

– Так и живется. Пенсия, правда, непло-
хая – около миллиона. Помню, когда со-

бирала документы, средний заработок 
оказался 469 рублей. Плюс 33 года колхоз-
ного стажа. Женщины в исполкоме с за-
вистью тогда говорили: у вас заработки 
больше чем у председателя исполкома! А 
я им говорю: пусть идет к нам коров до-
ить, тогда у него будет больше…

но и этой пенсии не хватает. Причина 
все та же: колхоз ничем не помогает, и если 
какие работы – на приусадебном участке, 
по ремонту дома, то нужно всех нанимать. 
К тому же, хозяйство, в котором она рабо-
тала, присоединено к другому – то есть, его 
не существует. В новом хозяйстве, невзи-
рая ни на какие ордена, ее своей не счита-
ют: вы у нас не работали…

– А я к ним и не хожу, зачем мне нервы 
рвать…

Поэтому, если нужно вспахать приуса-
дебный участок, Мария просит местных 
трактористов. Если надо что-то подре-
монтировать в деревянном доме, где, как 
известно, постоянно что-то то сгниет, то 
протечет, то сломается – к ним же. Они не 
отказывают, но им нужно платить. Кому 
деньгами, кому бутылками, и высокая, по 
сельским меркам, пенсия легко разлета-
ется на не менее высокие, по сельским же 
меркам, гонорары наемным работникам.

– Сломала ногу, теперь инвалид. Сей-
час парсючка не держу, а какая без пар-
сючка жизнь? Хорошо, хоть за дрова мне, 
как инвалиду, скидка на 50%...

– То есть, зимой тепло?
– Нет, холодно. Печка плохо греет, но 

за ремонт опять надо платить, а лиш-
них денег нет. Ну, ничего, я баба верткая: 
лягу под одеяло и кручусь всю ночь…

В общем, картина стандартная: че-
ловек, проработавший в колхозе всю 
жизнь, ничего за всю жизнь не зара-
ботал. ни высокой пенсии, на которую 
можно было бы безбедно прожить. ни 
солидного счета в банке, который обе-
спечил бы сытую и спокойную старость. 
из него выжаты все соки, и он никому, 

кроме собственных детей, не нужен.
Отметим, речь идет не просто о чело-

веке, который ничего из себя не пред-
ставлял. Речь идет о кавалере одной из 
самых высоких правительственных на-
град, неизменном члене самых высоких 
президиумов. О человеке, которого (ко-
торую!) прославляли в средствах мас-
совой информации, возводя до уров-
ня святых. А что? Вряд ли в местных де-
ревнях кто-нибудь знал ефросинью по-
лоцкую. А Марию Качаловскую знали.

Взамен от нее требовалось только 
одно: самоотверженно работать на благо 
общества. имелось в виду, что оно, об-
щество, потом вознаградит. но оно, об-
щество, не имеет такой дурной привыч-
ки. имея дело с ним, с обществом, нужно 
свято помнить старый тюремный прин-
цип: не верь, не бойся, не проси!

– Увидеть бы сейчас того чиновника, 
который когда-то уговаривал нас с му-
жем на семейный подряд! Мы верили, 
мы сутками работали… А потом вот 
осталась у разбитого корыта…
святые и мученики
Все это говорит еще и о том, что совет-

ский еще миф об общественных фон-
дах потребления, которые облагоде-
тельствуют всех по заслугам, есть не 
что иное, как миф. Конечно, были люди, 
пользовавшиеся этими фондами незави-
симо от заслуг. но они, как правило, не 
получали ордена, а раздавали их.

Боже мой, сколько таких на нашей зем-

ле – героев наших публикаций, местных, 
не отмеченных на скрижалях, «святых»! 
Отличие их от библейских только в том, 
что те вначале были мучениками, а толь-
ко потом становились святыми. А наших 
вначале делали «святыми», а только по-
том – мучениками.

В их числе председатели колхозов (Герои 
Труда Василий Старовойтов из Кировска, 
иван Мельник из Горок), директора заво-
дов, доярки и механизаторы, строители и 
инженеры, учителя и врачи, призванные 
когда-то мобилизовывать на ударный труд 
и оставшиеся к концу жизни ни с чем. не 
говоря уже о том, что они вынуждены были 
провоцировать остальных на такой же бес-
корыстный труд. Как говорил один пред-
седатель нынешнего сельского СПК после 
очередного выступления на республикан-
ском семинаре: «Паскудно то, что я должен 
убеждать всех, что у них все может быть, 
как у меня. А у них не может быть, как у 
меня, им столько денег не дадут…»

Теперь этот председатель в чем-то про-
винился, его вышвырнули – не колхозни-
ки, а чиновники. и поскольку он не умел 
воровать, то остался ни с чем. Как и боль-
шинство советских еще передовиков. Са-
мое интересное, даже после этого он про-
сил не писать о его проблемах. Все поте-
рял, нечего бояться – все равно боится. 
Перепуг
Кстати, большинство из этих людей ве-

дут себя так же. У упомянутой выше Ма-
рии Качаловской при разговоре тряс-

лись руки, и в глазах полоскалась неиз-
бывная тоска. А чего, собственно, мо-
жет бояться белорусская пенсионерка 
с очень недурной, по сельским меркам, 
пенсией? А чего может бояться Герой 
Труда? А чего может бояться руково-
дитель хозяйства? А чего могут боять-
ся множество других людей, с которыми 
тоже довелось общаться, но которые не 
стали главными героями публикаций?

но, практически, все они, за очень редки-
ми исключениями, не хотят, чтобы их жа-
лобы были опубликованы, то есть услыша-
ны. Какой-то такой всеобщий перепуг!

Ситуация фантасмогорическая, тупая 
и неразрешимая. В ней профессиона-
лу почти невозможно работать, потому 
что, по сути, тебе или отказывают в ин-
формации, или подсовывают нечто, за-
ведомо информацией не являющееся. и 
ты должен либо вступать в сговор с ис-
точником информации, в свою очередь, 
всучивая читателю то, что необъективно 
или небеспристрастно, как сейчас любят 
говорить (застрелите – не понимаю раз-
ницы!). Либо нарушать данное источни-
ку информации слово и публиковать то, 
чего он не хотел, чтобы было опубликова-
но… Что совсем уже ни в какие ворота… 

А чего проще: человек должен иметь 
право на спокойную старость. и нико-
го в этой старости не бояться. и спокой-
но умереть. Если этого, по крайней мере, 
нет, значит общество, в котором мы жи-
вем, несправедливо.

жиТь,
чТобы сПокойно УмереТь, 

или
«30 леТ В ПрезиДиУмах,  
а счасТья Все неТ»
(По моТиВам инТерВью  
с ПереДоВой Дояркой соВеТских Времен)

В предыдущем номере «ВК» 
читатели уже высказывали 
свое мнение  
по поводу «летунов», 
как назвал белорусских 
строителей, уезжающих 
на заработки в Россию, 
Александр Лукашенко.

Справедлив ли в своих упреках и угро-
зах Александр Григорьевич, рассужда-
ет «строитель на все руки» Илья, долгое 
время проработавший в России, но не-
давно вернувшийся на родину.

– Илья, президент пригрозил, что та-
кие «летуны», как ты, будут платить 
за коммуналку по полной, потому как 
в страну вы денег не приносите. Это 
справедливо?    

– нет, конечно! Заплатите мне здесь 
нормальные деньги – буду здесь строить. 
я работал в России с 2001 года. Удоволь-
ствия куда-то уезжать, отрываться от се-
мьи – никакого. Смысл только в зарпла-

те. Там получаешь в три раза больше. До-
пустим, в Беларуси куб кладки, когда я 
работал здесь на госпредприятии, стоил 
где-то долларов 20. Там – 50 «баксов». Раз-
ница есть?.. и потом, почему я должен ду-
мать о государстве? У меня вон малень-
кая ячейка государства – семья. Так вот о 
ней я и буду думать в первую очередь. 

– а возможно ли вас, «летунов», как-
то вычислить? глава государства поо-
бещал, что «будем отслеживать»…

– А как вычислишь, если у нас нет грани-
цы с Россией? я сел и поехал. Всё! Да и во-
обще, это несправедливо так говорить. Бу-
дет справедливо, когда здесь расценки под-
равняют с российскими. Люди туда едут 
просто заработать денег. Здоровое, на мой 
взгляд, желание… Вот мы командировоч-
ные получаем – 22 500 рублей на день. Это 
такие у нас госрасценки. Что на эти деньги 
можно съесть? ну, раз пообедать. но и по-
курить же после обеда надо. А нормальные 
сигареты сейчас пять тысяч стоят…

– но ты, тем не менее, вернулся в бе-
ларусь… 

– я вернулся только потому, что так 
сложились семейные обстоятельства. К 
тому же знакомые ребята открыли фир-
му, людей набирают. Попробую. Вот 
только объект попался неудачный: боль-
шой съём, много мусора. Крышу дела-
ем. А фирма частная. Только в частной 
и можно заработать в Беларуси. на госу-
дарственной работе – нет. я в свое вре-
мя два месяца поработал на госпредпри-
ятии. С тех пор прошло пять лет, встре-
чаю людей оттуда, а они говорят: те же 
деньги получаем… Уехать в Россию ни-
когда не поздно. Вы же видите, сколь-
ко мне звонят, пока мы разговариваем: 
«Илья, приезжай!..» Коттеджи там стро-
им. К нашей бригаде никогда никаких 
вопросов не было. Есть объемы, я их сде-
лал – мне заплатили. Всё, до свидания…

– а как же пресловутое российское 
«кидалово», которым пугают белорус-
ских гастарбайтеров? 

– ну, было один раз. Так, что домой во-
обще без денег вернулся. Сейчас мы по-
другому работаем. не рискуем. Только с 

надежными заказчиками. но ведь сейчас 
уже и у нас, в Беларуси, не хуже «кида-
ют», как ребята рассказывают. Договор 
составляют на одну сумму, а получаешь 
совсем другую.

– сколько сейчас зарабатывают на 
белорусской госстройке? 

– Точно не скажу. Миллион-полтора ка-
менщик получает, наверное. Это не день-
ги за тяжелую работу. А у частника я и 
пять миллионов заработаю. Зависит от 
того, какой объект попадется и как дого-
воримся. Когда я в 2001 году первый раз 
поехал в Россию, в якутию, то за месяц 
заработал тысячу долларов. Считаю, это 
нормально – работал же по 14 часов. но 
ведь и здесь, на этой крыше, по 16 часов 
работаем… и еще хотел сказать. Вот Лу-
кашенко кричит, что зачем нам, простым 
людям, доллары. А как зачем, если к дол-
лару в Беларуси все привязано? В России 
вот по-другому. Там по российскому ру-
блю считают. А тут – то туда, то сюда…

беседовал дмитрий казакевИч,  
фото автора

ПолУчаешь В Три раза больше»«Там
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Учитывая важность обсуждения этой 
проблемы, предлагаю председателю Ви-
тебского областного Совета депутатов 
атясову александру егоровичу (он из-
бран депутатом областного Совета в этом 
регионе) принять участие в работе Прези-
диума. В пользу такого предложения сви-
детельствует грядущий юбилей – год с мо-
мента вступления в силу закона «О мест-
ном управлении и самоуправлении». Кро-
ме того, в стране набирает темпы инициа-
тива «наш Дом» – депутатов к ответу!», и в 
этой связи давно настала пора критически 
посмотреть на деятельность слуг народа 
в контакте с органами территориального 
общественного самоуправления.

на правах гражданина, который в ини-
циативном порядке внимательно про-
смотрел страницы газеты «Герой пра-
цы», рискну посоветовать руководителю 
областного Совета депутатов обратить 
внимание на отсутствие даже робких по-
пыток у редакции обеспечивать такой 
важнейший принцип местного самоу-
правления, каким является гласность и 
учет общественного мнения, постоян-
ное информирование граждан о при-
нимаемых решениях по важнейшим во-
просам местного значения. Этот прин-
цип законодательно закреплен в ана-
лизируемом законе. и редакция просто 
обязана помнить о нем. Так в теории. на 
деле получается нечто иное.

Во-первых, на страницах газеты не опу-
бликован новый Регламент Совета и до 
населения не доведен установленный по-
рядок реализации прав граждан вносить 
свои проекты решений сессии. не имея 
текста Регламента, органы местного са-
моуправления, прежде всего многочис-
ленные старейшины, не могут в полной 
мере судить о механизме взаимодействия 
с ними депутатского корпуса, самого Со-
вета и его Президиума по важнейшим во-
просам жизнедеятельности. Получается 
интересно: взаимно действовать должны 
две стороны, а механизм известен (если 
известен) только одной. 

Во-вторых, в газете бесполезно искать 
текст Положения о единоличном органе 
территориального общественного само-
управления (старейшинах), утвержден-
ного сессиями сельских Советов. Загад-
кой остается и судьба нормативного акта, 
регламентирующего работу единолич-
ных органов местного самоуправления 
на территории райцентра. Решения сель-
советов на город не распространишь, а о 
подобном нормотворчестве сессий рай-
онного Совета не слышно. Равно как нет 
на страницах газеты и текста примерного 
Положения о коллегиальном органе тер-
риториального общественного самоу-
правления, принятого Витебским област-
ным Советом депутатов. на страницах 
газеты иногда лишь упоминается о суще-
ствовании в районе уличкомов (домко-
мов), но не встречается ни одной публи-
кации о работе коллегиальных органов 
местного территориального обществен-
ного самоуправления…

А ведь по закону это Положение ут-
верждает местное собрание граждан, 
после чего оно регистрируется в райи-
сполкоме.

В-третьих, газета должна взять на себя 
часть вины Президиума районного Со-
вета депутатов, который вольно отно-
сится к требованию закона «О местном 

управлении и самоуправлении» (статьи 
15) об организации работы по подго-
товке сессий Совета. Закон возлагает на 
Президиум обязанность: «…Сообщать 
депутатам Совета и доводить до сведе-
ния граждан информацию о времени и 
месте проведения сессий Совета, а также 
о вопросах, вносимых на рассмотрение 
Совета, и принятых по ним решениях.

Откроем выпуски газеты, предшество-
вавшие сессиям районного Совета. Вне-
очередная 11 сессия районного Сове-
та 22 апреля этого года прошла без ин-
формирования граждан о большом сбо-
ре депутатов. А ведь на ней готовилось и 
проходило обсуждение и утверждение 
программы капитального ремонта жил-
фонда района на пятилетку. Одного это-
го примера достаточно, чтобы обвинить 
редакцию, президиум Совета депутатов 
и райисполком в заговоре молчания и 
нарушении законности при подготовке 
к обсуждению на сессии важнейшего во-
проса, который закон относит к исклю-
чительной компетенции Совета.

Тем более что до сих пор райиспол-
ком этого района не выполнил требова-
ние статьи 24 закона «О защите прав по-
требителей жилищно-коммунальных ус-
луг» в части, касающейся информирова-
ния граждан (не позже второго квартала) 
о расходовании средств, собранных с на-
селения на капитальный ремонт домов.

В-четвертых, газета не выполняет пря-
мого поручения сессии райсовета об ос-
вещении хода выполнения программы 
благоустройства «Дворы». ни одной на-
званной суммы конкретных бюджетных 
расходов на эти цели за год! Вот вам цена 
депутатского слова!

Прокукарекали о необходимости ос-
вещения намеченных мероприятий, а 
когда дело доходит до самого главно-
го – отчета о расходовании бюджетных 
средств, – тут же наступает немота.

В-пятых, редакция не заметила важной 
даты в жизни местного самоуправления. 
Каждый сельсовет (подчеркиваю: де-
путаты, а не исполком) уже четыре года 
обязан, в соответствии с Указом Прези-
дента № 21 от 12 января 2007 г. «О повы-
шении роли органов местного управле-

ния и самоуправления в решении вопро-
сов жизнеобеспечения населения», исхо-
дя из потребности финансирования ме-
роприятий по социально-экономическо-
му развитию на очередной бюджетный 
год, вносить в Советы депутатов базово-
го территориального уровня не позднее 1 
июня текущего года предложения о раз-
мерах отчислений от местных налогов и 
сборов, суммах дотаций.

Без гласности в этом вопросе жители об-
речены снова, как в прошлые годы, иметь 
дело с так называемым дотационным бюд-
жетом. Таким, зависимым от воли райи-
сполкома, бюджет сельских советов и бу-
дет еще долгое время, если депутаты рай-
онного Совета будут милостиво оставлять 
местному самоуправлению 100 процентов 
сумм только с налога на собак. Для срав-
нения: с подоходного налога в Шумилин-
ском районе сельсоветам достается лишь 
полтора-три процента. Попробуйте, го-
спода журналисты районной газеты, на 
страницах издания поднять эту пробле-
му! Посмейте, товарищи депутаты сель-
советов, потребовать свою справедливую 
долю (хотя бы 10-20%) суммы подоходных 
налогов с душ несчастных сельчан, и вы 
увидите, что местное самоуправление мо-
жет быть самодостаточным в финансовом 
отношении. иного пути, как мне кажется, 
просто нет.

В-шестых, анализ некоторых публика-
ций газеты дает основания полагать, что 
и журналисты, и чиновники вольно пони-
мают основной принцип местного самоу-
правления – самостоятельность и незави-
симость органов местного самоуправле-
ния в пределах своей компетенции в ре-
шении вопросов местного значения. Со-
мневаться в этом приходится, после того 
как все старейшины в деревнях вдруг со 
страниц районки предстают перед чита-
телем в роли добровольно возложивших 
на себя обязанности внештатных инспек-
торов пожарной охраны. население изби-
рает своего представителя, в том числе, и 
для содействия уполномоченным органам 
в осуществлении деятельности по профи-
лактике правонарушений. но подменять 
кропотливую работу по подбору в каче-
стве пожарников-общественников лиц, 

способных принести пользу обществу, 
огульным возложением этой роли на ста-
рейшину – значит сводить все дело к про-
стой формальности.

В-седьмых, районная газета стыдливо 
умалчивает о судьбе денежных средств, 
собираемых с населения в рамках так на-
зываемого самообложения. Согласно ста-
тье 36 закона «О местном управлении и са-
моуправлении», местное собрание или ор-
ган территориального общественного са-
моуправления, то есть старейшина, улич-
комы и домкомы не только устанавливают 
размеры отчислений средств самообложе-
ния и определяют сроки их уплаты с уче-
том принципа добровольности, но и рас-
сматривают и утверждают отчет ис-
полкома первичного уровня об использо-
вании денег граждан. Почему в газете нет 
до сих пор снимка «Чиновник исполкома 
у старейшины». Помнится мне из исто-
рии журналистики: в период нЭПа все-
мирно известным стал фото-этюд а. Шай-
хета «Как же так, гражданин фининспек-
тор?» Сцена, запечатлевшая холодный 
взгляд фининспектора и дрожащее состо-
яние неплательщика налогов известна с 
1924 года и под названием «Фининспек-
тор у нэпманши».

Суров закон, но он закон! и в нем пропи-
сана необходимость явки председателя ис-
полкома сельсовета пред ясные очи старо-
сты деревеньки для финансового отчета.

ничего нового я тут не придумываю: 
так закреплено в законе, который надо 
чтить. А газете иногда публиковать ма-
териалы о прибытии к старейшине де-
ревни или на собрание граждан предсе-
дателя исполкома с папкой, на титуль-
ном листе которой должно значится: 
«Отчет перед старейшиной о расходо-
вании средств».

В-восьмых, пожалуй, следует потребо-
вать от журналистов более уважитель-
но относиться к формулировкам проце-
дур, четко и однозначно определенных за-
коном. То, что, к примеру, газета называ-
ет «принятием бюджета», на самом деле 
юридически означает утверждение роспи-
си доходов и расходов. Так эта процедура 
именуется в законе «О местном управле-
нии и самоуправлении». Так она значит-

ся и в тексте бюджетного кодекса, кото-
рый определяет гласность как открытость 
для общества и средств массовой инфор-
мации процедур рассмотрения и приня-
тия решений местных Советов депутатов 
о бюджете на очередной финансовый год.

С освещением процедур бюджетного 
процесса в газете – кот наплакал! ни одной 
публикации, призванной убедить читате-
ля, что бюджет верстается гласно и расхо-
дуется в интересах налогоплательщиков.

В-девятых, почему на страницах газе-
ты нет ни одной строчки информации об 
отчетах депутатов и избранных органов 
местного самоуправления перед избирате-
лями и населением? или на Шумилинщи-
не отменен конституционный принцип 
подотчетности этих представителей наро-
ду? По закону «О статусе депутатов мест-
ных Советов», избранные больше года 
тому назад депутаты должны были отчи-
таться на собраниях избирателей по 2-3 
раза. Всего на Шумилинщине избрано бо-
лее полутора сотен депутатов, значит уже 
прошло (должно было состояться) свыше 
500 собраний. Каждый день, включая вы-
ходные и праздники, в районе проходят 
два-три собрания, а газета их не замеча-
ет? Такое может быть лишь в одном слу-
чае: отчетов депутатов на собраниях из-
бирателей просто нет. Пора бы руководи-
телю Витебского областного Совета это 
стыдливо признать и дать публичный от-
чет о своей позиции по этой проблеме. Тем 
более что вышестоящий Совет обязан ру-
ководить этим процессом.

наконец, в-десятых. Можно ли признать 
работу газеты по освещению деятельно-
сти органов местного самоуправления 
удовлетворительной, если с ее страниц ни 
разу не вышла в свет информация об ис-
пользовании депутатами сельсоветов и 
районного Совета права депутатского за-
проса, а деятельность руководителя рай-
онного Совета сплошь и рядом связывает-
ся лишь с наведением порядка на террито-
рии населенных пунктов?

Депутаты также имеют право на обра-
щение депутата Совета в государствен-
ные органы, на участие в установлен-
ном порядке в проверках работы госу-
дарственных органов и других органи-
заций, на предложение депутата Совета 
об устранении нарушения законности… 

То, что депутаты местных Советов не 
используют эти права, известно давно. 
Причин тому много: одна из них состо-
ит в том, что Президиум Витебского об-
ластного Совета во главе с Атясовым не 
учит депутатский корпус азам этой ра-
боты, а газета «Герой працы» стыдливо 
замалчивает эти проблемы.

Буду благодарен, если эти мои тезисы будут 
востребованы в ходе подготовки к заплани-
рованному мероприятию на заседании штаба 
депутатов Шумилинского района.

Фотоэтюды а. Шайхета (1924 г.)
tsarvalera.ru  

community.livejournal.com

Согласно утвержденному плану работы  
(см. http://shumilino.vitebsk-region.gov.by/ru/vlast/rayonnyi/raisovet_resheniya),  

в июле месяце на заседании Президиума Шумилинского районного Совета депутатов 
будет рассмотрен вопрос «О работе редакции газеты «Герой працы»  

по освещению деятельности органов местного самоуправления на страницах газеты». 
Мероприятие готовят главный редактор районной газеты и отдел идеологической 

работы. От депутатского корпуса ответственных за подготовку нет.

исследования 
нИколай петруШенко

ДесяТь ТезисоВ 
В ПомоЩь ПреДсеДаТелю  
ВиТебского обласТного соВеТа ДеПУТаТоВ
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У Віцебску ў Дзень горада 
адкрылі мемарыяльную 
дошку ў гонар славутага 
актора коласаўскай сцэны 
Фёдара Шмакава.

Памятны знак, выкананы скульптарам 
аляксандрам гвоздзікавым, усталявалі на 
доме па вуліцы Урыцкага, 10, у якім народ-
ны артыст СССР і ганаровы грамадзянін 
Віцебска пражыў амаль сорак гадоў. Фёдар 
Іванавіч сышоў з жыцця ў маі 2009 года. 

Тое, што памятную дошку адкрылі 25 чэр-
веня, апынулася амаль містычным супад-
зеннем. Бо, як расказаў падчас урачыстасці 
дырэктар тэатра імя якуба Коласа рыгор 
Шацько, менавіта ў гэты дзень 70 гадоў 
таму (25 чэрвеня 1941 года) Фёдар Шмакаў 
дабраўся да Віцебска з Беластоку, дзе 
сустрэў пачатак вайны, і быў адразу ж  улад-
каваны на працу ў Беларускі дзяржаўны 
тэатр (БДТ-2) (цяперашні нацыянальны 
акадэмічны драмтэатр імя якуба Коласа).

Рыгор Шацько нагадаў пра асноўныя ве-
хі творчага жыцця вялікага актора, пад-
крэсліўшы, што Фёдар Шмакаў сыграў на 
коласаўскай сцэне больш за 200 роляў. на-
прыклад, ролю Леніна (актор нарадзіўся 
ў 1917-м!) ён выканаў аж у пяці спекта-
клях. Менавіта за вобраз правадыра ў па-

станоўцы “Шостага ліпеня” артыста ўга-
наравалі ў 1968 годзе Дзяржпрэміяй БССР. 
У 1975 годзе Шмакаў атрымаў званне народ-
нага артыста Савецкага Саюзу. Ён актыўна 
здымаўся ў кіно (успомнім хаця б Размёт-
нава з “Паднятай цаліны”), спрабаваў сябе 
ў якасці тэатральнага рэжысёра. яго добра 
ведалі, пазнавалі і моцна любілі не толькі ў 
Віцебску. Дачка Фёдара Шмакава надзея, 
якая прысутнічала на адкрыцці разам з сы-
нам Андрэем (ўнукам  артыста), падзякава-
ла гораду за тое, што “вярнулі тату сюды, 
ў родныя сцены”: “Май бацька – нараджэ-
нец Санкт-Пецярбурга, але так было на-
канавана, што самым родным горадам для 
яго стаўся Віцебск. Ён пражыў тут амаль 
70 гадоў. Ён сыграў тут самыя цікавыя свае 
ролі. Ён вельмі любіў віцебскага гледача”.

Вытупілі таксама коласаўскія арты-
сты святлана акружная, святлана жу-
коўская ды іншыя. Гучалі ўспаміны, мана-
ло гі са спектакляў, песні. “Артысты, іх аўра 
ні куды не знікаюць з тэатра”, – сцвердзіла 
загадчыца літаратурнай часткай тэатра 
святлана дашкевіч. яна ж звярнулася на-
прыканцы імпрэзы да гарадскіх уладаў з 
просьбай: “Сёння вуліца носіць імя Урыцка-
га. А на гэтай вуліцы жылі і Фёдар Шмакаў, 
і народная артыстка Беларусі Зінаіда 
Канапелька. Вось каб можна было паду-

маць пра тое, каб імёны гэтых артыстаў 
былі ўвекавечаны на гэтай вуліцы… Ёсць 
вуліца Аляксандра Ільінскага ў Віцебску, і 
будзе вельмі прыемна, калі з’явіцца вуліца 
Шмакава-Канапелькі…” на жаль, ацаніць 
слушнасць гэтай прапановы маглі толькі 
тэатралы, журналісты ды жыхары суседніх 
дамоў. Тыя, каму адрасавалася просьба, 
з’ехалі з месца імпрэзы крыху раней. Заста-
ецца спадзявацца – хтосьці гэтую просьбу ім 
усё ж такі перадасць. 

зміцер казакевіч,  
фота уладзіміра іванова

на церемонии присутствовали офици-
альные лица и гости города. В коротких 
речах о том, как жестоко отозвалась Ве-
ликая Отечественная война на судьбах со-
ветских детей, «полной чашей испытав-
ших голод, попранное детство, смерть ро-
дителей, фашистские концлагеря, рано 
воспитавшие в них взрослые качества», 
была также упомянута роль детей в до-
стижении нашей Победы. Дети помога-
ли фронту, заменив родителей на заводах 
и в селах, собирали оружие и вели развед-
ку для партизан и подпольщиков, дежури-
ли и давали концерты в госпиталях. Десят-
ки тысяч детей прибавляли себе 1-2 года и 
уходили на фронт сражаться в действую-
щей армии. Четверо подростков стали Ге-
роями Советского Союза. 

Символично расположение памятника 
у музея им. Шмырева, четверо детей ко-
торого были расстреляны в 1942 г. гитле-
ровцами как заложники. 

Памятник представляет собой брон-
зовую фигуру сидящего мальчика-под-
ростка, придерживающего на коленях 
маленькую девочку, и оба они рассма-
тривают кусочек хлеба в ладони у маль-
чика, как напоминание о военном и по-
слевоенном голоде.

Конечно, в речах выступавших не упо-
миналось, что советские дети начали 
страдать от голода задолго до войны: еще 
с 1928 г. в СССР продукты выдавались 
строго по карточкам. например, в горо-
дах управленцам и «рабочим-спецам» 
весной 1932 года полагалось 800 граммов 
хлеба в день и 4,4 килограмма мяса в ме-
сяц. Замыкали список дети и инвалиды 
с 200-граммовой нормой хлеба в сутки и 
полным отсутствием мясной доли. на не-

сколько месяцев власти оставили подрас-
тающее поколение не только без мяса, но 
и без хлеба. Кто подсчитал, сколько сотен 
тысяч ребятишек погибли от голода в на-
ших селах в начале 1930-х годов? Сам Ста-
лин, которого дети должны были благо-
дарить «за счастливое детство», призна-
вался, что коллективизация обошлась 
СССР в 10 млн. погибших. Разве «счаст-
ливое детство» ожидало тех, чьи родите-
ли были арестованы или погибли в годы 
массовых предвоенных репрессий: де-
тей «изменников родины» до 14-15 лет 
отправляли в детские дома, а постарше – 
направляли в те же лагеря, где из многих 
мальчишек воспитывались воры, а из де-
вочек – проститутки. никто не сказал и 
о том, что дети шли во время войны ра-
ботать на предприятия и для того, чтобы 
получать вместо скудных продуктовых 

карточек иждивенцев «рабочие» карточ-
ки и пайки. А там за прогулы без уважи-
тельных причин по советским законам 
уже с 14 лет наступала уголовная ответ-
ственность, и была она отменена гораз-
до позднее 1945 года. никто не вспомнил, 
как еще до 1960-х г. г., заполняя различ-
ные анкеты, дети должны были отвечать 
на вопрос: «не были ли вы или ваши род-
ственники в плену, на оккупированной 
территории, осуждены за какие-нибудь 
преступления?» Ответ на него беспово-
ротно влиял на их судьбу.

Что же, спасибо за память о детях по-
следней войны, но жестокий ХХ век с его 
революциями, войнами, тоталитарным 
принуждением и репрессиями отразился 
на детских судьбах неизмеримо сильнее.

владимир Иванов,  
фото кастуся паланца

“арТысТы не знікаюць…”

ДеТям Войны
В субботу, 25 июня 2011 г., в центре Парка партизанской славы, 
примыкающего к музею им. М. Шмырева, состоялась церемония открытия 
памятника, посвященного детям войны.

ноВый ВиТебский ТеПлохоД

23 июня в г. Витебск прибыл на трейлере второй по счету прогулочный теплоход. От первого, «Витебска», он отлича-
ется разве что названием – «Северная столица» – и несколько большей вместимостью: 80 пассажиров (вместо 50). Вы-
кроить 30 дополнительных мест удалось за счет отсутствия выступающего люка машинного отделения на пассажир-
ской палубе за рубкой. Уже 26 июня в воскресенье «Северная столица» приняла на борт пассажиров и бесплатно доста-
вила их к 13 часам в городской парк им. Сов. Армии на развлекательные праздничные мероприятия. По случаю праздни-
ка Дня города и первого рейса команда «Северной столицы» облачилась в белую форму. В недалеком будущем, после со-
оружения плотины ГЭС в Бешенковичах, уровень Западной Двины в Витебске должен повыситься не менее, чем на 1,5м, 
что позволит нашим судам совершать рейсы не только от пл. Победы до парка, но и гораздо дальше вниз и вверх по реке.

Иван владИмИров

ПразДничный  
концерТ

В рамках празднования Дня города в заполненном 
Летнем амфитеатре состоялся  
праздничный концерт для жителей и гостей 
Витебска. Вход на концерт был  
только по пригласительным билетам.  
Это бдительно контролировала милиция. 

Более часа глаза зрителей радовали танцами дети из студии «Альтанка», народ-
ный театр песни «Просторы», камерный оркестр музыкального училища, дипло-
манты областного конкурса красоты, театр-студия современной хореографии... 
на боковых экранах сцены во время концерта демонстрировались документаль-
ные кадры о городе, созвучные номерам и выступлениям ведущих. недоумение 
вызвало включение в концерт поздравлений и сюжета о 20-летнем юбилее рупо-
ра городских властей газете «Витьбичи», во время которых по проходам прошли 
дети, раздавая номера этой газеты. Забавно, что в заголовке «Витьбичей» указано, 
что газета издается с марта 1991 г., поэтому упоминание в конце июня о юбилее 
похоже на суматошную и запоздалую рекламную попытку привлечь внимание 
читателей и подписчиков. По ходу концерта раза 3-4, как бы случайно, на боко-
вых экранах крупно показывали сидящих рядом губернатора области а. косин-
ца и главного редактора «Витьбичей» н. тулинову – как пример единения вла-
стей дела и слова.

не поняли зрители, ведущие концерта назвали Витебск культурной столицей 
страны, если на 2011 год на эту роль определен Гомель.

Понравилась оригинальная танцевальная рок-композиция в стиле авангарда 
под лозунги на боковых экранах «Даёшь!», «Охватим культурой!», «Вливайся!» 
и амбициозные напоминания ведущих, что в нашем городе и родился советский 
авангардизм. Зрители были довольны и, возможно, не заметили, что все песни и 
музыка на концерте были фонограммой.

В Парке  
им. соВеТской армии

К 11 часам в воскресенье 26 июня  
у концертной площадки парка вырос лагерь 
средневековых шатров с рыцарскими хоругвями 
перед ними. У шатров сновали парни и девушки и 
даже несколько детишек в средневековых одеждах. 
В углу лагеря, за бревенчатой стенкой, кузнец 
(почему-то в камуфляжной футболке) что-то 
колдовал над наковальней.

В 12 часов ведущий праздника объявил построение, и перед шатрами выстро-
ились несколько десятков членов клубов исторической реконструкции «Вар-
генторн», «Нагльфар» и «Талион» из Витебска; «Чорны война» и «Полацкі 
звяз» – из Полоцка; «Воин Поднепровья» – из Смоленска.

Клубы исторической реконструкции воссоздают предметы быта, костюмы, ору-
жие определенной эпохи и страны. Они появились в Западной Европе в середине 
ХХ века, а в нашей стране – с 1990-х г. г. например, в Москве есть клубы, воссоздаю-
щие экипировку русских и французских воинов 1812 г., клубы реконструкции быта 
североамериканских индейцев. Витебские же придерживаются, в основном, норма-
нистской направленности и реконструируют быт, костюмы и оружие викингов IX-
XI в. в., а также рыцарей позднего Средневековья. А вот полоцкие клубы реконстру-
ируют атрибуты эпохи средневекового ВКЛ.

С 12 часов на ристалище в окружении стальных барьеров и массы зрителей нача-
лись рыцарские поединки: 3-х раундная «Битва за флаг»; командная «Волчарня»; 
«Круг чести» (без применения копий); «Круг бесчестья» (сражается каждый за себя 
и можно бить сзади). За правилами боя наблюдали «маршалы», стоящие по краям ри-
сталища. После завершения поединков и определения победителей (большинство из 
клуба «Варгенторн»), рыцари сложили оружие, обнялись, сняли с себя кольчуги. А 
после для снятия напряжения стали играть на ристалище в средневековую игру «Бе-
шеная овца»: ведущий крутит вокруг себя на веревке увесистый мешок, пока не «за-
салит» кого-нибудь в круге. А в это время на поляне у трибуны проходили пешие по-
единки рыцарей позднего Средневековья в блестящих на солнце доспехах, у шатров 
состязались в стрельбе из лука, раскладывали на столах рыцарскую трапезу.

на эстраде начался концерт этнической музыки. Вначале выступал очень ин-
тересный ансамбль кельтской музыки из Минска «Эйрут». Солистка ансамбля 
татьяна ячная пела песни на ирландском, бретонском, шотландском (гэльском) 
и белорусском языках. После них выступала оригинальная минская этническая 
группа «Вурай», исполнявшая белорусские песни и мелодии в стиле фольк-джаза, 
приближающегося к гротеску и сказочности. К концу своего выступления они 
расшевелили почти всех зрителей, которые дружно притопывали и хлопали, а не-
которые и танцевали. Выступавший после них «а-капелла» полоцкий клуб ста-
ринной песни «Княжич» такого успеха не имел.

Жаль, что зрителей, напуганных прохладным и пасмурным утром либо заня-
тых другими делами, в парке было сравнительно немного. наверное, виновата 
слабая реклама мероприятия. 

владимир Иванов, фото автора
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Калі суботняя праграма Свята горада  
ужо падыходзіла да свайго завяршэння і да заключнага 
святочнага фаервэрку заставалася ўсяго гадзіна,  
у Цэнтры сучаснага мастацтва у таямнічым 
паўзмроку распачыналася адкрыццё мастацкага 
праекта “Партрэт горада”. З-за агромністай колькасці 
аматараў выяўленчага мастацтва, што сабраліся  
на вернісажы, праціснуцца да імправізаванай сцэны  
ў глыбіні зала, пашанцавала далёка не ўсім.  
А менавіта тут нібы то з дапамогай кола часу 
перагортвала старонкі гісторыі Віцебска другое “Кола”.

“Кола” – гэта Маладзёжны тэатр (пад кіраўніцтвам улады цвікі), удзельнікі якога ў 
перформансе, што папярэднічаў адкрыццю выставы, вельмі натхнёна ў паэтычна-му-
зычнай кампазіцыі паспрабавалі скласці сапраўдны гімн гісторыі і славутым людзям на-
шага горада. І, канешне ж, цэнтральнае месца ў гэтай кагорце самых вядомых “закаха-
ных” у свой Віцебск займаў марк Шагал.

Экспазіцыя “Партрэта горада” разгорнута зараз адразу ў двух залах Цэнтра сучаснага 
мастацтва. Тэма Віцебска першапачаткова прадугледжвала не толькі з’арыентаванасць 
мастакоў на архітэктурны ландшафт, але і магчымасць прадставіць творчы патэн-
цыял віцебскіх мастакоў, іх цікавасць да таго, што так ці інакш звязана з горадам, яго 
гісторыяй і сучаснасцю. І тым не менш, у экспазіцыі, канешне ж, пераважаюць пейза-
жы горада. Гэта і віды нібы то прыйшоўшыя да нас з глыбокай старажытнасці (творы 
ю. патоцкага, в. сарокіна, а. чміля), і архітэктурныя вобразы больш блізкіх да нас 
ХІХ і ХХ стагоддзяў (жывапісныя кампазіцыі а. скавародкі, б. лалыкі, м. драненкі, 
графіка в. Шылко, в. ральцевіча), і краявіды сучаснага Віцебска (дз. гаралевіча, 
а. карпана, с сотнікава, г. ісакава, в. Шамшура, в. Шайнурава), некаторыя з якіх 
напісаныя ўжо нават пасля рэканструкцыі (ці дакладней, перабудовы!) старой часткі го-
рада (кампазіцыя м. ляўковіча). немала ў экспазіцыі і проста выразных паэтычных, 
рамантычных, лірычных вобразаў (у творах а. крошкіна, а. мемуса, а. салаў’ёва, 
л. мядзвецкага, с. урублеўскай, а. духоўнікава, в. осіпава, а. гурынай, в. кара-
лёвай, р. галінскай і іншых.) на жаль, не шмат на выставе тэматычных, фігуратыўных 
твораў, сярод якіх відавочна адметныя кампазіцыі а. ізаіткі і у. вальнова.

Цікавы блок твораў у “Партрэце горада” складае фатаграфія, якая прадстаўлена 
здымкамі і. барсукова і п. бранштэтара. А вось у раздзеле скульптуры толькі два тво-
ры “Партрэт мастака В. Васільева”, выкананы і. каладоўскім, і “Рыба” с. сотнікава. 
Значную частку экспазіцыі малой залы займаюць планшэты з прэзентацыямі дыплом-
ных работ студэнтаў аддзялення дызайна Віцебскага тэхналагічнага універсітэта, 
абароненымі летась.

Акрамя экспазіцыі ў выставачнай зале Цэнтра сучаснага мастацтва, праект “Пар-
трэт горада” уключаў таксама адкрыццё яшчэ двух мастацкіх выстаў. І калі ўсё ж такі 
быць храналагічна паслядоўным, то і пачаць варта было б не з вячэрняй імпрэзы, а з 
вулічнага “Віцебскага вернісажа” – выставы-ярмаркі твораў віцебскіх мастакоў, народ-
ных майстроў, навучэнцаў мастацкіх спецыяльнасцяў віцебскіх каледжаў і ВнУ. Выста-
ва, разгорнутая на вуліцы Суворава, прапрацавала практычна ўвесь светлавы дзень – з 
9.00 да 17.00 гадзін, і, як заўжды, прыцягнула ўвагу гараджан, шпацыруючых па стара-
новай частцы Віцебска.

Вельмі прыкметная і трэцяя з выстаў праекта, арганізаванага Цэнтрам сучаснага ма-
стацтва, якая размешчана ў зале музычнай гасцёўні. Пад назвай “Дыскатэка 80-х” свае 
фотаздымкі таго часу на ёй прадставіў вядомы віцебскі фатограф ігар барсукоў.

Без асаблівай вернісажнай помпы, ціха ў Мастацкім музеі таксама адкрыліся 
дзве выставы. Адна з іх прысвечана вядомаму рускаму мастаку і.  рэпіну і уключае 
арыгінальныя творы са збору Віцебскага абласнога краязнаўчага музея, сярод якіх цэн-
тральнае месца займае графіка мастака. Ці не ўпершыню, на ёй так прадстаўніча экс-
пануюцца фотадакументы з кароткімі каментарамі пра лёс адлюстраваных на іх членаў 
сям’і І. Рэпіна і яго нашчадкаў. У адрозненні ад вышэй названай выставы, якая будзе 
даволі доўгі час упрыгожваць залы музея, выстава твораў віцебскага майстра сяргея 
кухто (1959-1999) са збору сям’і мастака працягнецца ўсяго тыдзень. Выстава папярэд-
не музеем незапланаваная, не юбілейная, але даволі цікавая. на ёй можна ўбачыць зна-
кавыя для творчасці гэтага выдатнага жывапісца палотны. І таму наведаць  выставу я 
заклікаю ўсіх жадаючых. 

міхась цыбульскі, кандыдат мастацтвазнаўства, 
фотаздымкі аўтара

гіД “Вк” 
Па масТацкіх ПаДзеях 

Віцебска

секреты профессионалов
юЛия КОнОПЛЕВА

еВроремонТ  
В нашем Доме
кУхонная ЭПоПея:  

Поразмыслим о ПереПланироВке 
Теперь пришло время рассказать вам о том,  
как может помочь дизайнер осуществить воплощение 
всех ваших мечтаний и желаний в проекте. Даже если 
идеи, посещающие вас, кажутся вам невыполнимыми.

на примерах из моей практики я и 
покажу вам, что же является компью-
терным проектом. Естественно, сове-
ты по-прежнему конспектируйте: все 
пригодится, когда придет ремонт и в 
вашу кухню.

С чего начинается проект? Проект 
начинается с телефонного звонка за-
казчика, в котором вкратце он поясня-
ет, что хочет переделать в своей квар-
тире и хотел бы воспользоваться по-
мощью специалиста. я выезжаю на за-
мер. и, как мы уже раньше оговарива-
ли, промеряю подробно все простран-
ство, которое попадает в наш проект. я 
выслушиваю все пожелания заказчика, 
конспектирую все нюансы и тонкости. 
Переспрашиваю и уточняю то, о чем 
могли не подумать владельцы жилья. 
иногда заказчики почти точно уже 
все спланировали, а иногда вообще не 
представляют, чего именно хотят. но 
всегда заказчику хочется чего-то нео-
бычного и индивидуального.

Сегодня я покажу пример начала ра-
боты над проектом кухни с небольшой 
перепланировкой стен и площадей, 
сделанной в двухкомнатной квартире 
новой планировки. Уверена, почти все 
узнают подобную планировку, когда 
на кухне есть вентиляционная шахта и 
короб из гипсокартона, прячущий сан-
технические трубы и счетчики.

Показанная на эскизе переплани-
ровка превращает квартиру из «двуш-
ки» практически в трехкомнатную. 

Это один из вариантов. А в целом, моя практика насчитывает шесть различных 
методов перепланировки конкретно для такой квартиры и такой конструкции. 
В этом случае, при огромном множестве плюсов, есть и большой недостаток: 
кухня становится проходной комнатой, и дверь в детскую теперь находится на 
кухне. Сделано это было ради сохранения стены в прихожей, вдоль которой 
можно поставить более менее полноценный платяной шкаф.

Теперь о плюсах такого метода изменения контуров комнат. Кухня стано-
виться большой и просторной. Даже зрительно мы выигрываем пространство. 
на большой площади появляется сразу много вариантов размещения предме-
тов. находится место для дивана, даже можно поставить угловой, полноцен-
ный диван, на котором легко организуется двойное спальное место, если из 
другого города приехали гости либо кто-то просто остался у вас переночевать. 

немаловажно, что диван и телевизор, размещенные на кухне, являют собой отсут-
ствующий в двухкомнатной квартире зал. из оставшихся жилых комнат делается от-
дельная спальня и отдельная детская. и, если пришли гости, вам не надо устраивать 
посиделки в спальне, совмещенной с залом, либо в детской, расположенной в зале. 
Вы занимаете диван на кухне, где есть и телевизор, и стол, и все для праздничного за-
столья. новая площадь необычной формы позволяет пофантазировать над ориги-
нальным дизайном: например, добавить барную стойку и ещё много всего.

Так что, если вы получаете квартиру именно такой планировки, не полени-
тесь посоветоваться с семьей и потратить больше времени и средств, чтобы до-
работать квадратные метры в более удобную и выгодную форму. В следующий 
раз именно на этом примере мы продумаем все возможные варианты расста-
новки необходимых на кухне элементов мебели и быта.

вопрос: я холостой, строю  
однокомнатную квартиру  
по льготному кредиту.  
могу ли я построить  
двухкомнатную квартиру?  
виктор, витебск.
ответ: Можете. Только необходи-

мо учесть, что льготируется Вам только 
36 квадратных метров общей площади. 
Остальную площадь квартиры Вы, в соот-
ветствии с Указом Президента Республи-
ки Беларусь от 14 апреля 2000 года №185, 
обязаны оплатить по реальной стоимости.

вопрос: мой парень женат,  
но хочет развестись с женой,  
которая в настоящее время  
на шестом месяце беременности. смо-
гут ли их развести?  
елена, новополоцк.
ответ: Смогут. Для этого, в соответствии 

со статьей 36 Кодекса Республики Беларусь 
о браке и семье, необходимо письменное со-
гласие супруги, которое может быть дано 
непосредственно в суде. Такое правило дей-
ствует на период беременности жены и до 
достижения ребенком возраста трех лет.

советы правозащитника
ПАВЕЛ ЛЕВинОВ

Алег Скавародка “Стары Віцебск. Успенскі сабор” (палатно, алей)
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аркадИй подлИпскИй
наш гiд 

святлана баранкоЎская

на жаль, мы маем дакладныя звесткі 
аб Віцебску толькі Х-ХІ стагоддзяў. Гэта 
ўжо часы, ка лі на нашыя землі прыйш-
ло хры сціянства. Трэба адзначыць, пер-
шыя хрысціяне па ўсёй Еўропе ставілі 
свае цэрквы дакладна ў мясцінах, да якіх 
прызвычаіліся хадзіць людзі за боскай да-
памогай, то бок на былых паганскіх ці 
язычніцкіх капішчах. Чалавечае жыццё 
якраз з часоў, калі чалавек пачаў думаць аб 
ім, вызначалася непрадказальнасцю, і дапа-
мога вышэйшых сіл была заўжды дарэчы. 
Здаўна малілі людзі багоў аб Шчасці і Долі, 
аб добрым ураджаі і поспехах у гандлі і рат-
най справе. 
навошта былі  
цэрквы паганцам
на палогім схіле, які вёў да прыстані, 

там, дзе сустракалі тутэйшыя жыхары 
транзітных гасцей-гандляроў, у ваколь-
ным горадзе, перад уваходам у замак, 
паставілі царкву Звеставання, ці Дабра-
вешчання. Каб кожны, хто патрапіць на 
землі Гораду, мог прайсці ачышчэнне До-
брай весткаю і увайшоў ў замак з добрымі 
намерамі. Усім вядомыя паданні аб лёсе 
ганца, які прыносіў дрэнныя навіны. 
А нашыя продкі такога ганца і ягоную 
інфармацыю проста “чысцілі”. на зам-
ку, дзе жыў князь з дружынаю, змуравалі 
царкву Архангела Міхаіла, ахоўніка 
ратнікаў, маланак і княскай улады. Годна 
і велічна стаялі ў ёй уладары гораду на хо-
рах, над натоўпам вернікаў, нават месцам 
узнясення сваёй малітвы ўзвышаючыся 
як узнёсла іх наканаванне. А там, куды 
прыходзілі свае надоўга і хавалі лоддзі 
ва ўнутранай затоцы, дзе выгінаецца 
Віцьба, прымаючы ў сябе Замкавы ру-
чай, паставілі свойскую, драўляную, як з 
сівых часоў павялося, царкву Параскевы 
Пятніцы. Па ўсіх тагачасных меркаван-
нях, прысвячэнне гэтае таксама несла ў 
сабе велічны сакральны сэнс новай рэлігіі і 
шанавання тысячагадовай традыцыі.
багіня Долі
Уяўленні аб Пятніцы насамрэч на-

шмат старажытнейшыя, чым пакутніцкія 
хрысціянскія Параскевы (параскева так 
і перакладаецца – пятніца). Ды й надзя-
лялася Пятніца функцыямі славянскай 
Долі. яна кажа чалавеку, што рабіць дзе-
ля свайго дабрабыту. І нават цэлы дзень 
у тыдні прысвячаўся менавіта Пятніцы. 
Пятніца – дзень смерці і жалю, дзень 
іскуплення і выканання сакральнай 
таямніцы. Святая Параскева-Пятніца да-
гэтуль асабліва шанаваная ва ўсходніх 
славянаў, побач з міколай цудатвор-
цам і маці божай. нягледзячы на забаро-
ну праваслаўнай царквой “ідалаў”, скуль-
птурных выяў святых, Параскеву і Міколу 
часцяком выразалі з дрэва, расфарбоўвалі 
і “ставілі ў цэрквах у адмысловыя шафкі, 
і народ маліўся перад гэтым ідалам”. Так 
павялося здаўна, і нават царква не змагла 
адмяніць гэтай традыцыі. Выявы Пара-
скевы упрыгожвалі рушнікамі, стужкамі, 
кветкамі ды зёлкамі, маністамі ды 
падвесамі. І ў гэтым таксама праглядаўся 
старажытны культ праПятніцы, да 
якой звярталіся за дапамогай з дарамі 
і абетамі. Завязвалі стужку – і абяцалі 
не працаваць, напрыклад, па пятніцах, 
шанаваць крыніцы і зямлю, а за гэта 
прасілі нечага для дому і сям’і. яе нават 
звалі “бабінай святой”.
хто прадзе ніці  
жыцця
Старажытныя рымляне прысвячалі 

дзень пятніцы багіні венеры, германцы – 
Фрэе, славяне – мокашы. Гэта адна з са-

Царква  
багіні  Лёсу

Шмат часу прайшло з заснавання паселішча на рацэ Віцьба, 
покуль з’явіўся на гэтым месцы поўнавартасны Горад. 

Можна спрачацца аб годзе ягонага заснавання,  
але дакладна вядома археолагам і скандынаўскім сагам,  

што людзі жылі тут спрадвеку.

В последние годы жизни гвардии капитан меди-
цинской службы вера павловна рождественская из 
квартиры выходила редко: годы и болезни давали о 
себе знать. но она по-прежнему не прерывала связь 
с боевыми товарищами, жителями тех мест, в осво-
бождении которых принимала участие. Боевой путь 
матери известного советского поэта пролегал и через 
Витебщину, а в только что освобожденном от немец-
ко-фашистских захватчиков Витебске она со своим 
госпиталем прожила несколько месяцев.

Мне посчастливилось в последние годы жизни 
Веры Павловны переписываться с ней. я и сейчас 
храню ее письма, присланную книгу стихов ее сына 
Роберта, фотографии, поздравительные открытки. 
Она не имела «громких» наград – обычные ордена и 
медали военного врача. Правда, ее избрали почетным 
жителем поселка Осинторф под Оршей, чем Вера 
Павловна очень гордилась. 

Она была родом из Петрограда. Рано вышла за-
муж и уже в 1932 году на Алтае, где тогда жила мо-
лодая семья, родила сына Роберта. Когда ему пошел 
второй год, супруги переехали в Омск. Роберт там на-
чал ходить в детский сад, затем в школу. Вера Павлов-
на училась в местном мединституте, и воспитывать 
сына ей помогала мама. Училась девушка настолько 
хорошо, что ей назначили Сталинскую стипендию. 
Учеба завершилась буквально за несколько дней до 
начала войны, и красный диплом (с отличием) за мо-
лодого врача получила уже ее мать...

26 июня 1941 года Вера добровольцем ушла на 
фронт. Маленький Роберт остался с бабушкой. А спу-
стя две недели, 12 июля, газета «Омская правда» опу-
бликовала первое стихотворение будущего класси-
ка советской поэзии «Фашистам не будет пощады». 
Свой первый гонорар 9-летний поэт передал в фонд 
строительства танка.

Вера Рождественская начала военную службу на-
чальником медсанчасти автодепо №37, которое в 
конце года было переименовано в 573-й автобата-
льон. В районе Вязьмы на передовую он вывозил сна-
ряды и продукты питания, а забирал раненых. Она 
участвовала в обороне Москвы, затем стала хирур-
гом в 33-й армии. на Курской дуге сама была ранена и 
лежала в госпитале. После лечения продолжала слу-
жить в хирургическом отделении врачом-ординато-
ром. «Сколько незабываемого произошло за это вре-
мя, – вспоминала В. Рождественская. – Мы, медицин-
ские работники, трудились в таких условиях, что не-
редко погибали вместе с ранеными».

Вместе со своей дивизией В. Рождественская при-
нимала участие в окружении фашистских войск под 
Витебском. Затем воевала в Прибалтике, Германии. 
Удостоена двух орденов Отечественной войны и двух 
орденов «Красного Знамени», многих медалей. Демо-
билизовалась в сентябре 1945 года.

С Витебском и Витебщиной у Веры Павловны свя-
зана одна незабываемая история. «В 1943 году у меня 
умерла мама. Поскольку сын остался один, я име-
ла право на демобилизацию, – вспоминала В. Рож-
дественская. – Однако отдала его своей старшей се-
стре Анне Павловне. Они жили в моей квартире с ее 
дочерью Ириной, двоюродной сестрой Роберта. Но я 
очень скучала по сыну, а он по мне. И вот весной 1944 
года появилась возможность взять Роберта в нашу 
часть. Я договорилась с командованием, что Роберт 
станет сыном полка. Ему даже сшили форму. И на че-
тыре дня мне дали отпуск – съездить за сыном. Ро-
берт был безумно рад. И военной форме, и тому, что 
будет рядом со мной, да еще в качестве сына полка. 
Поскольку обуви для него не нашлось, я ему отдала 
свои сапоги. А сама одела... тапочки. Приехали в Мо-
скву. И здесь совершенно случайно я встретила на-
чальника штаба нашего соединения. Он, узнав в чем 
дело, отсоветовал мне брать сына, сказав, что вско-
ре предстоят упорные и кровопролитные бои. Он, по-
видимому, знал уже о предстоящей летом операции 

по освобождению Белоруссии. Я после долгих колеба-
ний решила не рисковать жизнью сына. И когда сказа-
ла ему об этом, слезам Роберта не было конца. А мне 
не легче. Пошла в ЦК партии, там дали сыну направ-
ление в 3-е Московское военно-музыкальное училище, 
где с 1 сентября 1944 года Роберт стал учащимся 1-го 
курса и одновременно 5-го класса общеобразователь-
ных дисциплин. А до этого ему пришлось несколько 
месяцев прожить в детском приемнике Наркомпро-
са. Так что в июне 1944 года в часть, стоявшую под 
Витебском, я приехала одна. А в свою дивизию взяла 
его уже после Победы, в мае 1945 года. Интересно от-
метить, что разрешение на отчисление Роберта из 
училища пришлось брать в Министерстве обороны, 
так как в свои 13 лет он уже числился военнообязан-
ным. Я тогда, смеясь, сказала ему: «Вот, сынок, ты и 
демобилизовался, а я все еще служу».

В известном стихотворении Р. Рождественского 
«Марк Шагал» он упоминает названия некоторых 
витебских улиц. я спросил в одном из писем к Вере 
Павловне, от кого он услышал их: от нее или самого 
художника. «Возможно, от самого Шагала. Ведь Ро-
берт и его жена, литературный критик Алла Бори-
совна Киреева, встречались со знаменитым урожен-
цем Витебска» 

Вера Павловна прожила долгую, непростую жизнь. 
Ушла из жизни, когда ей было почти 90 лет. Ее сын 
Роберт умер в 62 года. Она, конечно, очень горди-
лась им, единственным своим ребенком. Собирала 
все, что писали о Роберте, и подсчитала, что за пери-
од с 1955 по 1992 год только в СССР на русском языке 
было издано 58 сборников его поэзии, а в 1994-1997 
годах – еще посмертно три. К этому надо добавить 
выпуски в союзных республиках СССР (Латвия, Лит-
ва, Молдова, Эстония, Узбекистан, Таджикистан), 17 
зарубежных (Чехословакия, Болгария, югославия, 
Румыния, Венгрия, Китай). Стихи Р. Рождественско-
го помещены также в 92 общих сборниках, в трех – 
проза. Его произведения были опубликованы в 34 
журналах и альманахах.

Фото liveinternet

маТь  
ПоЭТа

Эту немолодую,  
но по-прежнему красивую женщину  
в Москве часто видели среди ветеранов  
Великой Отечественной войны.  
Ее любили приглашать на встречи с молодежью. 
Только в Кунцевском районе российской столицы 
она выступала перед школьниками более 40 раз. 
А ее урок мужества в московской СШ №45  
и выступление в честь 50-летия Победы 
показывали по Центральному телевидению.

мых сімвалічных постацяў ранейшай веры. Бо менавіта яе 
паганскі правобраз быў багіняй роду і Лёсу. Мокаш – жа-
ночае баство, ахоўніца жаночага пачатку, багацця, сям’і, 
родаў, хатняга дабрабыту. Дапамагалі ёй ражаніцы (ня-
гледзячы на тое, што падпарадкоўваліся наўпрост Роду), 
судзяніцы (ад “судьба” – лёс), доля ды нядоля.

Акрамя функцыі размеркавання долі ды сямейнага шчас-
ця, Мокаш, як пазней Пятніца, была і патранаткай жано-
чай зімовай працы. Менавіта яна навучыла жанчын прасці 
ды ткаць. І ў гэтай ейнай іпастасі вельмі добра стасуецца з 
грэчаскімі багінямі лёсу мойрамі, што пралі ніці жыцця, 
і германскімі прахамі норнамі. невядомы лёс быў у ру-
ках Мокашы і ейных памочніц Долі ды нядолі. Доля звяз-
вала пакутнымі ніцямі чалавека з вынікамі ягонай працы – 
добрымі ці злымі. А нядоля сваю тоненькую нітку скручва-
ла на даўжыню чалавечага жыцця. І зараз кажуць, што ня-
доля тонка прадзе. Але абарваць ці абрэзаць нітку можа 
толькі Мокаш. Такой воляй валодаў дагэтуль толькі род. 

Мокаш, багіня ўраджаю, як і Пятніца, мела 12 гадавых 
святаў, цэлае гадавое кола. А яе выява была з рагамі ці з 
рогам. Вядома ж “з рогу ўсяго многа”. яна была адзінай 
багіняй у пантэоне кіеўскага князя уладзіміра. Маці 
багоў, магчыма, жонка ці жаночая іпастась вялеса (так-
сама з рагамі). У казках адзін з самых выбітных герояў – 
іван быкавіч. Ды й нездарма ж у сучасным беларускім 
свеце Апосталам нацыі стаўся чалавек з прозвішчам 
быкаў, якое на крывіцкі лад чыталася як Бык. 

Цалкам магчыма, Мокаш з’яўляеца яшчэ палеалітычнай 
багіняй-маці, выявы якой знаходзяць па ўсім інда еўра-
пейскім абшары. яна падае жыцццё. У часы, калі толькі 
прыручылі быдла і настаў час ранняга этапу развіцця 
эканомікі і цывілізацыі ўвогуле, было задэкларавана і 
ўяўленне аб багіні-карміцельцы. І ў гэтым сэнсе Мокаш не 
толькі падацель дабрабыту ды прыстойнага лёсу. яна сама 
і ёсць маці сыра зямелька. нават імя яе – Мокаш – так су-
гучна мокраму, але без балота ды залевы, цёпламу ўлонню 
зямлі-карміцелькі. Таму яна ледзь не самая велічная багіня, 
карані веры ў якую захаваліся ажно з часоў маітрыярхату. 
І валодае яна таямніцай праві, захоўвае кола сварога. яе 
волі падпарадкоўваюцца і багі, і людзі.

яна ведае таямніцы лёсаў. яна патрабуе, каб чалавек 
жыў па Кону. яна дае свабоду выбіраць паміж дабром і 
ліхам. А тых, хто сыходзіць са шляху дабра, Мокаш моц-
на карае. яна дае выйсце з самых безнадзейных сітуацый. 
Калі чалавек змагаецца, калі з апошніх сіл ідзе да мары, 
Мокаш дасылае да яго багіню шчасця срэчу. І чалавек ад-
чыняе дзверы і робіць крок, і Срэча сустракае яго. Але калі 
чалавек знік, здрадзіў мары, стаміўся і махнуў на ўсё ру-
кой, падумаў, што крывая вывязе, то расчараваннем яго-
ным будзе, калі Мокаш адвярнецца ад яго.

Мокаш.
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гУТор оТыграл на «гУТ!»
Молодежная сборная Беларуси по футболу завоевала путевку 
на Олимпиаду-2012, вырвав ее на 88-й минуте не у кого-нибудь, 
а у чехов. Прорыв кондратьевцев вполне можно назвать 
революционным для нашего футбола. 

не форсироВали «неман»
В 15-ом туре чемпионата Беларуси по футболу «Витебск» 
обидно проиграл у себя дома «Неману» – 0:1 . Обидно  
даже вдвойне, потому что наши ребята забили сами себе, причем 
произошло это аккурат в День города…

ТУрчанки забросали…
Белорусские девчонки-красавицы, приучившие своих 
болельщиков к триумфам, не пробились на этот раз  
в четвертьфинал чемпионата Европы. 

исТоПника  
«ПриВязали»  
к Печке

История свидетельствует:  
рабский труд не может быть производительным. 

не зря Российская империя в позапрошлом веке вы-
нуждена была отказаться от крепостного права. Прав-
да, большевики вновь вернули созданный ими Союз к 
почти прежнему хозяйствованию. Сельчанам не вы-
давались паспорта, за работу колхозникам «плати-
ли» трудоднями. наверное, крепостные пользовались 
большими привилегиями, чем пахари страны Сове-
тов. Понятное дело, колхозное хозяйство СССР было 
убогим. В конечном итоге, развалилось. А сельчане, в 
большинстве своем, перебрались в города. Бездарное 
хозяйствование на земле привело к вымиранию села, 
что наглядно можно повсеместно наблюдать. К сожа-
лению, теперешняя власть Беларуси пытается работа-
ющий люд обуздать контрактными условиями труда, 
наступая на старые грабли. 

недавно в редакцию «Витебского курьера» обратил-
ся истопник ОАО «Витязь» МПК-148 евгений прже-
вальский. В своем заявлении он просит помочь ему 
избавиться от «контрактной удавки», в которой ока-
зался с декабря 2010 года. 

Е. Пржевальский поведал, что администрация пред-
приятия заключила с ним контракт на 3 года. но усло-
вия договора наниматель не выполняет. Во-первых, 
при оформлении на работу истопник не был ознаком-
лен с Рабочей инструкцией. Во-вторых, ему не выдали 
спецодежду. В-третьих, заставляли выполнять работу, 
не соответствующую его квалификационному разря-
ду. ну, и так далее. С большим трудом истопник все же 
«выцарапал» в январе 2011 года валенки. на осталь-
ную «робу» у завода, как поясняет Пржевальский, не 
было средств. После отопительного сезона печь была 
законсервирована. Его начали заставлять выполнять 
работы, не соответствующие квалификации: заготав-
ливать дрова на следующий отопительный сезон.

Естественно, рабочий, приставленный к печи для 
обогрева деревообрабатывающего цеха, подал заяв-
ление директору ОАО «Витязь» в. И. никифорову на 
увольнение. но получил отказ: дескать, контракт не 
позволяет расторгнуть трудовые отношения. С мне-
нием «шефа» солидарен непосредственный начальник 
истопника в. п. кучко. Тогда Е. Пржевальский с ана-
логичной просьбой обратился в Комиссию по трудо-
вым спорам. на 11-й день «комиссары» отказали зая-
вителю в его просьбе. 20 июня 2011 года старший ма-
стер цеха деревообработки миничук выдала на руки 

истопнику письменное распоряжение, которое обязы-
вало работать в спецодежде (в этот же день Пржеваль-
скому выдали наконец-то рабочий костюм, неделей 
раньше ознакомили с Рабочей инструкцией – авт.). 
«Бумага» обязывала истопника заготовить полтора 
куба дров для печки. и, самое удивительное, требова-
лось зажечь печь. непонятно зачем, ведь цех не рабо-
тает. К тому же нет надобности обогревать производ-
ственное помещение, ведь наружная температура воз-
духа 20 июня была около 25 градусов с плюсом.

Похоже, телезаводскому начальству очень хочется 
«привязать» истопника к печке аж на 3 года. ну не хочет 
человек работать в таких условиях, неужели нельзя ему 
найти замену? В конце концов, он же не раб и не крепост-
ной. «Бунтарь» не желает мириться с таким поворотом 
событий и намерен отстаивать свои права в суде. Будем 
надеяться, что Фемида расставит все точки над «I». 

Кстати, как поясняет витебский правозащитник и 
юрист по образованию Виктор Каминский, нанимате-
лем нарушены статья 55 п. 8 и п. 5 статьи 226 Трудово-
го Кодекса Республики Беларусь, так как Пржевальско-
го не обеспечили спецодеждой. Нарушена нанимателем 
статья 32 ТК РБ, а именно: наниматель обязан за ме-
сяц письменно предупредить рабочего об изменении су-
щественных условий труда, то есть истопнику вменя-
лись колка и пиление дров, что соответствует перво-
му разряду истопника. При приеме на работу истопник 
не был предупрежден нанимателем, что эти обязанно-
сти будут ему вменены. Хотя в пункте 5.8 Контрак-
та прописано, что наниматель обязан был своевремен-
но оформлять изменения трудовых обязанностей ра-
ботника и знакомить его с ними. К тому же рабочая ин-
струкция истопника 3-го разряда на Е. Пржевальского 
должна была утверждаться не начальником МПК-148 
В. П. Кучко, а заместителем директора ОАО «Витязь» 
Петрушко Александром Ростиславовичем, который 
заключал Контракт с Пржевальским, и согласована с 
юридическим отделом завода. 

Только эти нарушения со стороны администрации 
дают работнику право на расторжение контракта. 

Конечно, до конфликта могло и не дойти, если бы 
юридическая служба, профком и администрация те-
лезавода уважали права человека, а не держали его на 
привязи контрактом из-за своих амбиций.

владимир сахаров

Ворчание пессимистов по поводу того, что, 
мол, белорусская молодежка показала грустный 
и унылый футбол и поднялась на третью стро-
ку чемпионата Европы незаслуженно, оставим 
для ржавых сковородок, которым всегда есть о 
чем поскворчать. Какой бы футбол они ни пока-
зали, белорусы остались белорусами – непред-
сказуемыми, нестабильными, но “упартымі” и 
рациональными на пути к Олимпу. 

Достижение сборной Беларуси U-21 было от-
мечено и самым главным знатоком спорта Бе-
ларуси как «одно из высочайших спортивных 
достижений в истории независимой Беларуси». 
Лукашенко поблагодарил футболистов «за яр-
кую, содержательную, результативную игру». 

Столь яркие эпитеты больше, конечно, подхо-
дят для характеристики игры сборной испании, 
в третий раз завоевавшей почетный трофей, но 
дело ведь не в эпитетах... Правда, на футбольных 
интернет-форумах было уже высказано опасе-
ние, что нашу футбольную молодежку после та-
кого успеха обязательно поставят на коньки и 
дадут в руки клюшки. Пристальное внимание 
главы государства к определенному виду спорта 
почти всегда заканчивалось вялотекущей дегра-
дацией. но… сплюнем три раза.

напомним, что на Евро в Дании наши ре-
бята выиграли всего два матча (у исландии и 

Чехии), но именно эти победы оказались ко-
зырными картами в битве за путевку в Лон-
дон. никто из постсоветских сборных ранее не 
восходил на столь высокие вершины.

В первую очередь, сборная предстала как 
единое целое, как команда. но лучшим, не-
сомненно, был ее голкипер александр гутор 
(БАТЭ), которого большинство журналистов 
признали лучшим на чемпионате среди бело-
русов. По-новому засияла и такая звездочка, 
как станислав драгун. Переоценить вклад 
того же павла нехайчика также очень труд-
но. А гол, который забил в матче за путевку 
егор Филиппенко, стал для него индульген-
цией за все прошлые грехи и огрехи. 

и всё же признаем: самый высокий балл 
нужно поставить тренеру сборной георгию 
кондратьеву, который по возвращении в 
Минск признался журналистам, что все это 
время (три с половиной года) работал с моло-
дежкой практически забесплатно. 

В конце июня у Кондратьева истекает контракт. 
Было бы очень справедливо, если бы Федерация 
футбола без лишних разговоров продлила его ны-
нешнему наставнику, чтобы в Лондон белорус-
скую дружину повез именно он. не говоря уже о 
назначении достойных гонораров…

григорий грак

В сетку ворот васютина абсолютно нелогич-
ный мяч влетел уже на 9-й минуте матча, ког-
да под банальный навес гродненцев неудач-
но подставил голову артем косак. Этот гол и 
предрешил ход матча в первом тайме. наши 
земляки выглядели слегка прибитыми обстоя-
тельствами, складывающимися не в их пользу. 

Отметим, что матч был, по многим показате-
лям, принципиальным, так как соперники явля-
лись соседями по турнирной таблице и, в прин-
ципе, разыгрывали даже не три, а все шесть очков. 

но во втором тайме хозяева пошли в наступле-
ние. не воспользовались шансами установить 
равновесие в игре глазюков и кучук. Гроднен-
цы отвечали острыми контратаками. ковалё-
нок и демидович упустили реальные возмож-
ности удвоить счет в матче и окончательно огор-
чить витеблян. К концу игры давление «Витеб-
ска» усилилось. но форсировать «неман», к это-
му моменту соорудившему множество оборони-
тельных порогов, так и не удалось. не хватило 
фарта. А возможно, и мастерства. 

Таким образом, гродненцы взяли реванш у ви-

теблян за поражение с таким же счетом в первом 
круге. «Витебск» после проигрыша откатился на 
9-ю строку турнирной таблицы и следующий 
свой матч вновь сыграет с принципиальным со-
перником (2 июля в гостях) – «Белшиной», кото-
рая расположилась строкой ниже, но с таким же 
очковым багажом (17 очков).

Отметим, что это второе подряд домашнее 
поражение витеблян. Родные стены на подо-
печных Боровского странным образом оказы-
вают сковывающее воздействие. сергей бо-
ровский отметил на пресс-конференции как 
отрицательный фактор огромное количество 
брака у футболистов. «Плюс вторую игру кря-
ду нас преследуют потусторонние силы…» – 
пошутил, подводя итог матча, Сергей Боров-
ский, имя в виду гол Косака. 

«нафтан» в 15 туре в гостях переиграл 
«Днепр» 2:1 и с 24 очками продолжает пресле-
довать «Шахтер» и БАТЭ. В следующем туре 
новополочане встречаются у себя дома со сто-
личными динамовцами.

григорий грак, фото goals.by

глушина ольга, предприниматель:
– Почувствовали хорошо: за валютой стоим ночами. 

и по ценам почувствовали: крупа неизвестно сколько 
стоит, не говоря уже об остальном.

марина, предприниматель:
– не хочу отвечать на этот вопрос – я тогда толь-

ко нервничаю. Мы ещё как-нибудь выживем, а вот 
остальные…

нина, пенсионерка:
– я его не почувствовала. Мне в старые времена 

было хуже, а сейчас я почувствовала себя богатой.
татьяна:
– никак не повлиял. У меня муж зарплату получает 

в валюте.
василий, работающий пенсионер:
– Живу, как жил: работаю на пенсии. А насчёт кризи-

са: не хочу говорить, а то у вас уши отвалятся.
майя, пенсионерка:
– Меня всё устраивает – цены уже скидывают. У нас 

одна ездит в Россию, так она развела такую пропаганду… 
я сказала, что таких в 37-м году сажали. Сейчас пенсио-
неры получают больше, чем рабочие. я не жалуюсь.

вадим, Итр:
– Цены выросли, а что делать – работать надо. По-

моему, с начала войны у нас проблемы. я думаю, что 
нас ещё года два будет колбасить.

ольга, находится в декретном отпуске:
– Да, очень повлиял: денег не хватает, всё дорого, а 

всё надо. Улучшения не вижу.
наташа, дворник:
– Как всем, так и мне. Кто богаче, тому ничего. я тоже 

не обижаюсь: ну, а что – начнём забастовки? и что бу-
дет? на Украине давно такое, а у нас ещё ничего. Чело-

век там получает 600 гривен, а за квартиру отдаёт 500 
гривен. и как жить дальше? А моей зарплаты нам с доч-
кой хватает. Перспективы не вижу я. Лукашенко тоже 
понимаю: если бы тогда давно деньги не поменяли, то 
всё было бы хорошо. я хочу поехать в отпуск в Украину, 
а из-за скупщиков не могу купить даже гривен.

галина петровна, рабочая:
– Цены не устраивают, одеваться стали скромней и 

кушать стали меньше – особенно проблемы с фрукта-
ми и ягодами. не живём, а выживаем. я не думаю, что 
лучше станет, ещё хуже будет.

татьяна викторовна, работник жкх:
– Лучше бы вы этот вопрос не задавали: подстраива-

емся к этой жизни. Жить надо – ничего не поделаешь.
михаил, рабочий:
– Очень серьёзно повлиял на мои доходы. Перспек-

тивы не вижу никакой. А.Г. Лукашенко обещал, что де-
вальвации не будет, и ещё он говорит, что, мол, успо-
койтесь… а как успокоишься, если тебя обокрали?

сергей николаевич:
– нехорошо: долларов нет. Зарплата до кризиса 

устраивала, а теперь нет. Рассчитывали на многое, а 
теперь не на что рассчитывать. 

Иван Иванович, рабочий:
– Отрицательно. Всё дорожает, а зарплата наоборот 

даже уменьшается.
геннадий, рабочий:
– Честно сказать, повлиял и не в лучшую сторону. По-

тому что зарплата осталась на том же уровне, а цены вы-
росли. например, если у меня средняя зарплата была 1 
млн. 200 тысяч, я мог что-то за эти деньги приобрести, а 
теперь за этот же 1 млн. 200 тысяч, что я куплю?

подготовила ольга Шпаковская

как ПоВлиял кризис  
на жизнь Вашей семьи?

надежды на олимпийскую путевку и на ме-
дали Баскет-2011 в Польше были перечеркну-
ты в последнем матче группового этапа на-
стырными и точными турчанками, переиграв-
шими наших баскетболисток по всем показа-
телям – 65:56. 

Таким образом, из группы E в 1/4 финала тур-
нира вышли команды Чехии, Литвы, России и 

Турции. До этого белоруски уступили литовкам 
(50:68), на матче с которыми произошел непри-
ятный инцидент с историческими бело-крас-
но-белыми флагами Беларуси. Белорусские бо-
лельщики в Быдгоще, которые не подчинились 
требованиям организаторов свернуть неофи-
циальные флаги, были удалены с трибун. 

ярослав ракИта

опрос «вк»
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1 июля
1200. В Китае упомянуты солнцеза-

щитные очки из кварца. Впрочем, как 
стало известно нашим корреспонден-
там, в древнем Китае именно защит-
ные очки из дымчатого кварца применя-
лись судьями во время опроса свидете-
лей, чтобы свидетели не видели выраже-
ния глаз судей. Видимо, китайские судьи 
того времени не умели строго смотреть 
и всякий раз, когда свидетели «прока-
лывались», радостно улыбались одними 
глазами. Сам же принцип солнцезащит-
ных очков придумали еще на заре ци-
вилизации, чуть ли не в каменном веке, 
когда появились ледники: раннее сол-
нечное утро во льдах дает так много све-
та, что от него нужно защищаться, что-
бы не получить солнечную слепоту. До 
сих пор на Чукотке используют специ-
альные аналоги очков из непрозрачно-
го материала, в которых прорезаны уз-
кие щели, ограничивающие поток света.

2 июля, 
началась  

вторая половина года
1947. Близ Розвелла, небольшого го-

родка в нью-Мексико, США, фермер об-

наруживает странные обломки, расска-
зывает о них по местному радио, после 
чего задерживается местными военны-
ми. Сотрудники близлежащей военной 
базы, на которой было размещено все 
имевшееся тогда на планете ядерное ору-
жие, сразу же предположили, что нашли 
остатки русского разведывательного ап-
парата, который, собственно, и хотел уз-
нать нечто об имевшемся на базе оружии. 
Больше в этой истории ничего не ясно. 

Все 92 свидетеля, которые упомина-
ются в различных книгах, говорят враз-
нобой, а власти и пресса приводят раз-
личные версии: от разбившегося метео-
зонда до плененных инопланетян, по се-
крету поведавших ученым и правитель-
ству США множество технологических 
тайн, которые позволили, в свою оче-
редь, этой стране занять первое место в 
мире. Экономисты, правда, предрекают, 
что первое место в мире в следующем 
десятилетии перейдет к Китаю, и дело 
явно не в дымчатых очках. Так что, види-
мо, пришло время искать инопланетян в 
Поднебесной.

3 июля
1949. «Энола Гэй», самолет, с которо-

го была сброшена первая в мире атом-

ная бомба «Малыш», стал экспонатом 
Смитсоновского музея. Возможно, вам 
будет интересно узнать, что ровно за два 
года до этого бомбардировщик «Энола 
Гэй» базировался как раз в Розвелле (см. 
выше), а на одном из его «коллег», со-
гласно отчету ФБР, возили «остатки ле-
тающих дисков». 

4 июля
1960. В очередной День независимо-

сти флаг Соединенных Штатов Амери-
ки приобретает современный вид. на 
него добавляется 50-я звезда в честь 
присоединения Гавайских островов в 
виде пятидесятого штата. В 2007 году 
срок существования нового пятидеся-
тизвездного образа побил предыдущий 
рекорд в 47 лет, установленный сорока-
восьмизвездным флагом. Тринадцать 
полос (красных и белых) тоже симво-
лизируют штаты, но самые первые, ко-
торых, когда они объединились в самые 
первые США, было 13.

5 июля
1946. Впервые продемонстрирован 

купальник-бикини, основой для кото-
рого послужила модель «Атом». В 1946 
году вообще, как и в нашем материале, 

в частности, атомная тема была прева-
лирующей в прессе и моде, а после ядер-
ных испытаний на атолле с одноимен-
ным названием предполагалось, что от-
кровенный по тем временам купальник 
буквально взорвет купальную моду. на 
местном микронезийском наречии «би-
кини» означает «вонючка».

6 июня
1885. луи пастер, тот самый, в честь 

которого называют пастеризованное 
молоко, впервые применил только что 
изобретенную им вакцину против бе-
шенства. Мальчик, который выжил бла-
годаря Пастеру, посвятил всю жизнь 
помощи этому ученому и даже по-
сле смерти его работал сторожем в Па-
стеровском институте. Он умер в 1940 
году, но не своей смертью, а покончил 
с собой: оккупанты-гитлеровцы потре-
бовали от него вскрыть могилу ученого, 
на что тот пойти не смог.

7 июля
1981. Самолет на солнечных батаре-

ях перелетает через Ла-Манш. Постро-
ил его знаменитый к тому времени авиа-
инженер маккриди, по сути, переделав 
из своего же велосамолета (мускулоле-

та), который перелетел Ла-Манш двумя 
годами раньше. Оснастив велосамолет 
солнечными батареями, МакКриди за-
пустил его из-под Парижа. Самолет про-
шел более 160 миль и сел в Великобрита-
нии. По пути, как мы понимаем, заодно 
преодолев пролив Ла-Манш.

Дело МакКриди не прошло даром, и 
сейчас группа под руководством внука 
и сына знаменитого изобретателя бер-
трана пикара в Швейцарии построи-
ла следующую версию солнечного са-
молета: их пилотируемый аппарат раз-
махом с авиалайнер, массой с автомо-
биль движется энергией, необходимой 
для мотоцикла (общая мощность мото-
ров – 40 киловатт). Взлетная скорость 
его всего 35 километров в час, крейсер-
ская – 70. Летом прошлого года само-
лет уже провел в воздухе более 26 часов 
(то есть, летел и ночью), а значит, зна-
чительную часть времени пролетел, ис-
пользуя энергию, накопленную в акку-
муляторах. При посадке в них было еще 
10% энергии.

«Пикаровцы» к 2012 году планируют 
совершить на нем кругосветное путеше-
ствие. 

Чего и вам желаю.
олег бука

Даты недели

Севярынец Павал.  
“Лісты зь  лесу”. Вільня:  
Інстытут беларусістыкі, 2007. – 
314 с. – (Кнігарня “Наша Ніва”).

Сярод сучасных беларускіх літаратараў, якія былі асуджаны 
лукашэнкаўскім рэжымам, адразу згадваецца два імя – славамір адамовіч 
і павал севярынец. Калі першы быў асуджаны за верш, у якім нібыта экс-
перты ад улады знайшлі заклік да забіцця прэзідэнта, дык Павал Севярынец 
атрымаў тры гады абмежавання волі за палітычную дзейнасць, а даклад-
ней – за арганізацыю акцыяў пратэсту супраць перавыбрання Лукашэнкі 
на трэці тэрмін, што мелі месца ў Мінску пасля рэферэндуму 2004 года. 
Адбываў сваё пакаранне Севярынец на поўначы Беларусі ў вёсцы Малое 
Сітна, дзе працаваў на лесапавале. Тут і была напісана гэтая кніга – “Лісты 
зь лесу”, якая аб’яднала нарысы, што друкваліся на працягу двух гадоў у 
тыднёвіку “наша ніва”. 

Сам аўтар у прадмове да кнігі адзначыў: “Лісты зь лесу” – спроба знайсці 
беларуса ў гушчары ягонай душы. Спроба дагукацца да Бога ў глухім, дрыму-
чым, дрымотным сэрцы Еўропы”.

Па вялікаму рахунку, гэта кніга пра Беларусь, якая ёсць у марах 
Паўла. У сваіх нарысах ён піша пра тое, што бачыў у Малым Сітне, пра 
ўзаемадачыненні з кіраўніцтвам «хіміі» і мясцовымі жыхарамі, пра дэграда-
цыю беларускай вёскі, пра падтрымку, якую аказвалі яму сябры, паплечнікі 
і сотні невядомых неабыякавых людзей.

Прычым у кніге зусім няма адкрытага негатыву і нігілістычнага 
ўспрымання рэчаіснасці. У вачах самых спітых і дэмаралізаваных жыхароў 
Малога Сітна Севярынцу ўдавалася ўбачыць іскаркі надзеі на лепшае і пра-
гу выратавання з гэтай бязмежнай жыццёвай багны. 

У 2007 годзе кніга Паўла Севярынца “Лісты зь лесу”, паводле экспертаў 
тыднёвіка “наша ніва”, была прызнана лепшай кнігай году. А на пачатку 
2007-га, яшчэ да з’яўлення кнігі, за цыкл публікацыяў “Лісты зь лесу” Павал 
атрымаў ад Беларускага ПЭн-Цэнтру прэмію імя Алеся Адамовіча.

Падчас першай прэзентацыі кнігі ў Менску ў Паўла Севярынца спыталі, 
ці плануецца прэзентацыя “Лiстоў зь лесу” ў самiм Малым Сiтне, на што 
аўтар зборніка адказаў: “Ведаеце, калi я адтуль з’язджаў, мясцовыя жыха-
ры казалi мне: “Паша, абавязкова вяртайся. Але вяртайся з перамогай. Так 
што прэзентацыю “Лiстоў з лесу” ў Малым Сiтне правяду толькi пасля на-
шай агульнай перамогi. А яна будзе. Галоўнае – у гэта верыць!”

Пасля леташніх прэзідэнцкіх выбараў Павал Севярынец зноў патрапіў за 
краты, быў абвінавачаны ва ўдзеле ў масавых беспарадках і зноў атрымаў 
прысуд у выглядзе трох гадоў “хіміі”. Відавочна, кніга “Лісты зь лесу” спада-
балася і ўладзе, і пісьменніку гэткім чынам далі замову на новую кнігу.

Убачыць

іскрУ
наДзеі

В июне собрались выпускники 1966 
года выпуска средней школы №16 г. Ви-
тебска, первые выпускники этой школы. 

Замечательное событие: на следующий 
год нашей школе исполняется 50 лет (на-
стоящий юбилей!). но я буду писать не об 
этом. я хочу написать о доброй женщине, 
моей учительнице, нашем завуче и позднее 
директоре – могучей вере григорьевне. 

Этому человеку никогда не дашь возрас-
та, который она имеет. Сколько у нее энер-
гии, бодрости, оптимизма, жизнелюбия и 
внутренней красоты! А ведь жизнью она 
не избалована. на её долю выпало трудное 
детство, молодость военных лет, проволо-
ка фашистских концлагерей. Она, постра-
давшая от нацистских преследований, не 
сумела добиться статуса узника и полу-
чить от Республиканского фонда «Взаи-
мопонимание и примирение» компенса-
ционных выплат. на вопрос: «Как же так, 
ведь вам положена была эта компенса-
ция», – Вера Григорьевна лишь скромно 
улыбается: «не в деньгах счастье». 

Так в чём же счастье этой женщины? 
Женщина, которая могла бы иметь и лю-

бимую семью, и детей, всю жизнь посвя-
тила своим ученикам. А основная педаго-
гическая деятельность прошла в СШ №16. 

Филолог - как увлечённо она рассказы-
вает о своём предмете!

Мудрость приходит с годами, но вот ум 
и память могут с возрастом притуплять-

ся. Однако каждый из нас, кто значительно 
моложе, может позавидовать памяти Веры 
Григорьевны, умению довести свою мысль, 
не терять её, сосредоточиться, быть инте-
ресным собеседником, заинтересовать дру-
гих… Как же интересно ее слушать! А как 
она владеет богатым русским языком. 

Вера Григорьевна захватывающе расска-
зывает о своей молодости, о военных го-
дах, о работе. Только когда вспоминает во-
йну, концлагеря, на её глаза наворачива-
ются слёзы. Когда она с радостью и гор-
достью, с юмором говорит о своих учени-
ках, как у неё горят глаза! В это время и не 
замечаешь морщинок на помолодевшем 
лице. Она о каждом из нас может что-то 
интересное рассказать: то ли это радост-
ные события, то ли кто-то «набедокурил». 
Она возвращает нас в детство, в школьные 
годы нашей юности. Смотришь на Веру 
Григорьевну, слушаешь её и думаешь: а 
ведь это действительно УЧиТЕЛь. 

Мы, давно перешагнувшие свои большие 
юбилеи, имеющие своих детей и внуков, не-
вольно задумываемся: а ведь таких учите-
лей, как Вера Григорьевна Могучая, немного. 

О том, как отметили её труд, она скром-
но сказала: 

– Мне, ещё молоденькой учительнице 
24-ой школы, присвоили звание «Отлич-
ник народного образования»… 

и дальше, улыбнувшись: 
– …Совершенно случайно.

незадолго до этого её наградили грамо-
той министерства просвещения.

Вера Григорьевна очень скромна, она ни 
на что не жалуется. Да и мы, бывшие уче-
ники, не всегда внимательны к ней, а часто 
и вовсе забываем ту, которая передала нам 
свои знания и жизненный опыт. не спро-
сим, нужна ли помощь, какие проблемы, 
как себя чувствует старый учитель. 

Она живёт той жизнью, которая при-
суща только ей, находит в этом радость и 
по-своему счастлива. Она говорит, что не 
одинока, и мы верим. Она подобрала ключ 
к своему счастью, потому что сама всегда 
дарила его людям, дарит и сейчас. Для нас 
общение с ней – большая радость.

на нашей встрече Вера Григорьевна 
сказала, что по-прежнему много читает, 
особенно любимую лирику, и прочитала 
нам стихотворение Андрея Дементьева. 
Мы слушали и на минутку возвратились 
в свой школьный класс, в своё прошлое. 
Вера Григорьевна любит землю, много на 
ней работает, досматривает своих живот-
ных, которых у неё достаточно много, и с 
нежностью говорит о них. 

я ещё раз зашла к Вере Григорьевне по-
сле встречи, чтобы задать вопрос: «Вы 
действительно счастливы?» Она ответила 
тихо с искоркой в глазах: «Да, счастлива». 

королёва ольга,  
выпускница 11 класса 1966 года  

выпуска сШ №16 г. витебска
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Напрасно думаете вы, 
Чтобы гусар, питомец славы, 
Любил лишь 

только бой кровавый
И был отступником любви. 

Денис Давыдов «Гусар»
Фото Юлии Коноплевой
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